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Si desea recibir... 
 

...a través del correo electrónico 
un resumen semanal de las noti-
cias de la Iglesia Católica en el 
Mundo y en la Arquidiócesis de 
Santiago de Cuba, las siguientes 
instrucciones le servirán para la 
suscripción al mismo: 

 

 1. Envíe un mensaje a la  
dirección:  

mdaemon@arzsantiago.co.cu  

2. En el asunto del mensaje  
escriba: 

Boletin  

3. En la primera línea del  
cuerpo del mensaje escriba: 

SUBSCRIBE boletin@arzsantiago.co.cu 

 4. Recibirá un mensaje al que solo 
deberá dar responder. Automática-
mente quedará suscrito a la lista de 
envío. 

 

Gracias 
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Por todos es conocido lo que represen-
ta Baire para la historia nacional cuba-
na. En nuestros predios tuvo lugar el 
histórico “grito de libertad” que reini-
ciaría las luchas, que conducirían a Cu-
ba a la independencia definitiva de la 
metrópolis española. 

Baire, hoy con sus más de 16 000 habi-
tantes -a veces olvidada por el tiempo-, 
se alza custodiando con fidelidad, una 
historia patria en perfecta conjunción 
de Fe, amor y entrega. Abriendo las 
puertas de la provincia y diócesis san-
tiaguera, tiene mucho que contar des-
de esperas que cosechan hoy peque-
ños frutos de esperanza para su comu-
nidad católica. 

Fue por el lejano 1820 que Baire logró 
su primer templo, con el influjo del 1er 
arzobispo santiaguero: Joaquín Osés de 
Alzúa y Cooparacio. Su crecimiento 
poblacional pronto demandó la erec-
ción de una nueva parroquia desmem-
brada del vecino asentamiento de San 
Pablo de Jiguaní; algo que Baire lo-
grará por decreto del arzobispo San 
Antonio Ma. Claret del 20 de abril de 
1853, convirtiéndose así en una de las 
parroquias más antiguas de la zona 
rural de la actual arquidiócesis santia-
guera. 

En el año 1895, toma posesión de la 
parroquia de Baire el P. Rodrigo Igarri-
ga, quien sería “el último párroco resi-
dente de Baire”. En ese mismo año, al 
comenzar la guerra, el arzobispo Fran-
cisco Sáenz de Urturi y Crespo, repliega 
a la ciudad a sus sacerdotes rurales. La 

contienda dejaría a Baire sin templo 
parroquial también ese mismo año, 
resultando incendiado por los mambi-
ses.  

Los católicos baireros, aún con la llega-
da de nuevas comunidades cristianas 
reformadas venidas con la intervención 
norteamericana, siguieron fieles a su 
tradición peregrinando de casa en ca-
sa, entre las que se destacó la del Ma-
yor General Jesús Rabí, hijo ilustre de 
esta tierra. El terreno del templo parro-
quial en su ubicación frente al parque, 
se pierde; no muy lejos de este, se 
inauguró en 1905 un templo bautista a 
cuya comunidad nunca le faltó pastor 
residente desde su fundación hasta la 
actualidad. 

En 1924, en el penúltimo año de epis-
copado del salesiano Félix Ambrosio 
Guerra y Fezzia, es erigido el templo 

Por: Alicia Esther Sánchez Díaz 
Cronista de la parroquia de San Bartolomé 
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parroquial actual de Baire, teniendo 
como párroco  al P. José Arpio, quien 
permanecerá durante 24 años en esas 
funciones hasta 1948, pero siempre sin 
residir en Baire. La vida de la comuni-
dad alcanzó su florecimiento, al punto 
que con el episcopado de Mons. Enri-
que Pérez Serantes y con la atención 
pastoral del entonces P. Héctor Luis 
Peña -posteriormente 1er obispo de 
Holguín-, seinician en las cercanías, las 
obras de construcción de un nuevo y 
espacioso templo parroquial, que 
tendría a su lado una casa para la resi-
dencia de su párroco. Esta obra se de-
tiene en los inicios del proceso revolu-
cionario de 1959, quedando dormida 
en el pasar del tiempo. Años difíciles 
compartiría la parroquia de Baire junto 
con toda la Iglesia que peregrinaba en 
Cuba. Entre los años 1959 y 1986 son 
recordados los trabajos pastorales en 
Baire, de sacerdotes como: René Parra, 
Juan Carbonel y Rafael Ángel López-
Silvera, quienes desde Jiguaní o desde 
Santiago atendieron la parroquia. 

En 1986, el ENEC abre las puertas de 
nuevos caminos para la Iglesia cubana, 
providencialmente participan en la 

magna cita eclesial, el recién nombrado 
párroco: P. Luis Magín y una meritoria 
laica de la comunidad: Fausta Castañe-
da Bolis. El nuevo párroco permanecer-
ía atendiendo a Baire por 8 años hasta 
1994. 

Pequeñas caricias del Espíritu siempre 
florecerían en Baire. En 1993 el nuncio 
apostólico en Cuba: Mons. Beniamino 
Stella visita la parroquia y en 1994 via-
jan a Roma el P. Magín y Olivia Estrada 
Mora, quien recibiría más tarde un re-
conocimiento pontificio otorgado a los 
laicos por su labor al servicio de la Igle-
sia. Durante mucho tiempo fue la Sra. 
Olivia punto de referencia y sostén 
para la parroquia bairense, y mucho 
oró para que su pueblo por fin tuviera 
cura residente.     

En 1995 se crea la diócesis de Bayamo-
Manzanillo, y Baire permanece en la 
Arquidiócesis Primada de Cuba. Por 
esos tiempos ya era atendida por el P. 
Rafael Couso, quien primero desde 
Jiguaní y después desde Contramaestre 
permanecerá atendiendo pastoralmen-
te a Baire por casi 23 años.  
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En septiembre del 2015, la visita del 
Papa Francisco nos trajo de regalo al 
entonces seminarista Rogelio Dean 
Puerta, quien vendría a habilitar y a 
ocupar una nueva casa parroquial al 
lado del viejo templo. De la noche a la 
mañana comenzamos entre todos, un 
proceso de revitalización parroquial 
increíble. Pronto vimos ordenarse diá-
cono al seminarista y el pasado 3 de 
junio recibir la ordenación sacerdotal y 
convertirse al día siguiente en nuestro 
nuevo párroco “por fin residente entre 
nosotros”.  

El Arzobispo en la 1ra Misa del P. Ro-
gelio -oficiada en el templo en cons-
trucción ya comenzado a usarse el es-
pacio entre los muros de una obra pa-
ralizada hace más de 50 años-, ha que-
rido que el tan esperado sacerdote 
culmine la labor que ha iniciado en 
Baire, y ciertamente todavía hay un 
camino que recorrer consolidando lo 
hecho, a su justo decir. 

Al cumplir casi dos años entre noso-
tros, el hoy P. Rogelio, celebra los sa-
cramentos de iniciación de medio cen-
tenar de catecúmenos, nacidos en esta 
nueva temporada de la parroquia, que 
han hecho un serio camino y que su-
man ahora sus manos a la construcción 
del Reino de Dios en Baire.  

Ya tenemos sacerdote entre nosotros, 
trabajamos por ver terminado nuestro 
nuevo templo parroquial, pues ya el 
antiguo se queda más que chiquito, 
¿qué nos falta? , lo justo es que nos 
toca ahora orar mucho para que otras 
parroquias y comunidades no tengan 
que esperar más de un siglo para tener 
un cura residente entre ellos. En acción 
de gracias, Baire se ha comprometido 
con la misión, y es ahora la encargada 
de la evangelización en el vecino muni-
cipio de III Frente que ya alcanza los 
30 000 habitantes. ¡Dios ha estado 
grande con nosotros, y estamos ale-
gres! 

¡Oh Jesús! ¡Oh Jesús!   
Pastor Supremo de las Pastor Supremo de las 
almas, dígnate mirar almas, dígnate mirar   

con ojos de misericordia con ojos de misericordia   
nuestra amada Iglesia.nuestra amada Iglesia.  

Danos, Señor, Danos, Señor, 
vocaciones.vocaciones.  

Danos, sacerdotes Danos, sacerdotes 
santos.santos.  

Permite que nuevos Permite que nuevos 
misioneros y misioneras, misioneros y misioneras,   

nos acompañen a  nos acompañen a  
construir tu Reino construir tu Reino   
en nuestra patria.en nuestra patria.  

Te lo pedimos por la Te lo pedimos por la 
Inmaculada Inmaculada   

Virgen de la Caridad, Virgen de la Caridad,   
tu dulce y Santa Madre.tu dulce y Santa Madre.  

¡Oh, Jesús! ¡Oh, Jesús!   
Danos sacerdotes y Danos sacerdotes y 

misioneros misioneros   
según tu corazón. según tu corazón.   

  
AménAmén  
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Ordenación sacerdotal  P. Rogelio 
Deán Puerta, 3 de junio de 2017. 
Fotos Radamés Boni 
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re transformarte el corazón. Salir de la 
mentalidad de que: "todo siempre se hizo 
igual y por eso no voy a proponer ni cam-
biar nada", el Espíritu me provoca a salir 
al encuentro, especialmente del que es 
tan diferente de mí que yo nunca hubiera 
pensado que me le podría acercar. El 
Espíritu es conversión, personal, comuni-
taria, eclesial, de toda la humanidad. 
Dejar de lado todo lo que signifique 
muerte y guerra y apostar definitivamen-
te en favor de la vida y de la paz. El Espí-
ritu me provoca a vivir en Misión.  

Para los que nos reunimos en torno a la 
mesa del sacrificio de la eucaristía, y so-
mos hermanos, y vivimos en la comuni-
dad cristiana, el Espíritu nos da el coraje 
de: Si es necesario dejarlo todo por amor 
y estar dispuesto a partir siempre... ya 
morir a nosotros mismos una y otra vez, 
para que el que aparezca sea Él y no yo.  

Esto significa responder al llamado de 
Papa Dios, esto es vocación: Dejarlo todo 
por amor y estar dispuesto a partir hasta 
dar la vida. Gastar la vida por amor a 

La Pascua nos "reúne en torno a la mesa 
del sacrificio"; el Espíritu Santo derrama-
do en Pentecostés nos hace descubrir, 
por desborde de amor, que "el proyecto 
de Dios no tiene fronteras", ni geográfi-
cas, ni políticas, ni sociales ni religiosas.  

El plan de Dios es que haya Vida para 
todos y vida en abundancia. El proyecto 
del Señor nos invita a descubrir que hay 
"otro mundo posible". Donde "el otro" por 
más diferente que sea de mí, "siempre 
será mi hermano". De mi parte, debo 
estar abierto y dispuesto a seguirle.  

Que el otro sea mi hermano significa que: 
por más que hablemos diferentes lenguas 
y hasta pensemos diferente, comprenda-
mos que el lenguaje del amor se hace 
carne en el perdón, en la reconciliación, 
en el olvidarme el mal que me han hecho 
para poder recomenzar y descubrir que el 
Espíritu de Dios en nuestro corazón pue-
de transformar la tristeza en gozo y 
alegría. El amor es lo que me dispone a 
no poder vivir con el corazón dividido. Sin 
amor no hay perdón, solamente habrá 
pactos de no agresión, pura sobreviven-
cia.  

El Espíritu de Dios derramado en lenguas 
de fuego me provoca a salir. Salir de mí 
mismo, salir de mi lugar de comodidad, 
salir de mi orgullo, hipocresía y simula-
ción, de vivir por vivir, por cumplimiento, 
cumplo y miento, salir de la mentalidad 
de que: "yo soy así, ya no voy a cambiar 
y si me quieres me quieres y si no me 
dejas".  

Quien piensa así está muerto en vida. Se 
cierra a la novedad del Espíritu que quie-

Homilía del P. Eduardo, operario diocesano, para la 1º Misa del P. Rogelio en la Parro-
quia San Bartolomé de Baire, 4 de junio de 2017 
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Dios sirviendo a su pueblo. Donde Él 
quiera y como Él lo quiera. 

Y aquí entramos en la vida y vocación del 
P. Rogelio.  

Y aquí también invito a todos y muy es-
pecialmente a los muchachos y mucha-
chas presentes a que no piensen que 
Rogelio es un extraterrestre porque quie-
re ser Padre de todos, los quiere cuidar y 
acompañar a todos, inclusive renuncian-
do a tener una familia propia pero para 
asumir una familia mayor; hoy su familia 
son Ustedes, la Parroquia San Bartolomé 
de Baire. Ustedes son sus padres, sus 
hijos, sus amigos, sus hermanos. Hoy 
Rogelio puedes ser Tú:  

¿Quién de los que están aquí tendrá el 
coraje de dejarlo todo para servir a Jesús 
siendo "Padre, sacerdote, Pastor, ser otro 
Jesús en medio de su pueblo"? Piénsalo. 
Dios llama en situaciones muy concretas 
y de la forma más simple. A veces da 
miedo por lo evidente, es verdad, pero 
no te lo guardes, compártelo. Tú tampo-
co eres un extraterrestre.  

Rogelio supo aprender, a lo largo de su 
vida, el lenguaje del amor con mayúscu-
la, el lenguaje del amor de Dios; y para 
esto tuvo que pasar por alegrías y triste-
zas, tuvo que aprender a perdonar y ser 
perdonado una y otra vez y comenzar de 
nuevo, tuvo que aprender a partir, hasta 
que Papa Dios le regaló el ser Sacerdote, 
mediador suyo, el P Rogelio, que con 
tanta alegría hoy estamos acompañando, 
con nuestro cariño, nuestra cercanía, 
nuestra amistad gratuita, en el día más 
importante de su vida.  

Porque en este tiempo él ha sido así con 
nosotros, así nos ha tratado y acompaña-
do a cada uno, con infinidad de pequeños 
detalles que nos hacen, de verdad, creer 
que Dios es amor y Él hace nuevas todas 
las cosas. Rogelio comparte lo que Dios 
mismo hizo en su propia vida. La tristeza 
se transformó en gozo y alegría. El amor 
de Dios hizo un milagro en su vida y hoy 
ese mismo Amor lo comparte con todos, 
sin dejar a nadie al costado del camino. 

Lógicamente, no es un santo, como nin-
guno de nosotros lo somos, aunque Dios 
lo eligió, para que desde el ser Pastor de 
su pueblo, continúe trabajando su huma-
nidad caminando hacia la santidad.  

Querido P. Rogelio: El amor de Dios te 
invita a mirar para adelante, te invita a 
salir, te invita a perdonar, a ser creativo 
en la misión, te invita a crear comunidad 
incluyendo a todos, evitando crear guetos 
o grupos de preferidos, teniendo siempre 
como punto de partida al otro, en primer 
lugar al otro con mayúsculas: JESÚS. 
Camino, verdad y vida.  

Él es el centro de nuestra vida y misión. 
Si perdemos este eje, perdemos el rum-
bo, perdemos el Camino y corremos el 
riesgo de coger atajos pensando que nos 
harán más fácil el camino y al final nos 
sentiremos vacíos y nada parecerá tener 
sentido. Ahí experimentaras la noche 
oscura, nunca tomes decisiones en estas 
situaciones, busca quien te acompañe 
siempre. No podemos ser Pastores con 
olor a oveja si miramos el rebaño desde 
fuera de él y si dejamos de ser ovejas 
que precisan ser acompañadas. Solo 
quien es acompañado podrá ser un buen 
acompañante.  

Para vivir esto quiero compartir contigo, 
con tu familia y con toda la comunidad 
que hoy está aquí por Ti, para celebrarte, 
pero con la conciencia de que Tú siempre 
les mostraras el rostro de Jesús, sus sen-
timientos, su mirada, sus palabras, su 
cariño...  

Te decía, quiero compartirte algunas co-
sas, pocas pero importantes, que deberás 
recordar siempre, tanto como yo, para 
poder ser el P. Rogelio, sacerdote y Pas-
tor del rebaño de Jesús.  

1. El rebaño es de Jesús; no es ni tuyo ni 
mío. A servirlo, Él te ha llamado en su 
nombre.  

Eres siervo de Dios, aunque a veces cre-
as que eres siervo inútil Dios hará Su 
obra en Ti. Nadie es inútil para Dios. Eres 
siervo, servidor. No eres jefe, ni patrón, 
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ni gestor, ni administrador, ni construc-
tor, ni una ONG. Nunca lo olvides. 
¿Tendrás que hacer alguna vez algo de 
eso? Quizá, por suplencia, nunca por 
vocación.  

Diferentes ministerios al servicio del bien 
común le dice San Pablo a la comunidad 
en la segunda lectura de hoy. Ni mejores 
ni peores, apenas diferentes.  

Solo nos sentimos inútiles cuando deja-
mos a Dios de lado y vivimos pensando 
que todo es gracias a nosotros. Ahí per-
demos la confianza en Él, nos volvemos 
vulnerables y empezamos a desconfiar 
hasta de nuestro hermano más querido. 
Y esta tentación aparecerá muchas veces 
porque no somos angelitos. Debemos 
enraizarnos en Él. No hay otra.  

El Papa Francisco hace unos días hablaba 
de los sacerdotes jóvenes y acentuaba 
aspectos importantes, Voy a parafrasear 
alguno para ti Y para todos nosotros. 
Dijo el Papa: "Siempre me alegro cuando 
me reúno con sacerdotes jóvenes porque 
en ellos veo la juventud de la iglesia",  

2. Enraizarnos en Él, te decía yo, Francis-
co dice simplemente: "Rezar sin cansar-
se"  

Para poder ser “pescadores de hombres” 
tenemos que reconocer, primero, que 
hemos sido “pescados” por la ternura del 
Señor. Nuestra vocación comenzó cuan-
do, habiendo abandonado nuestro indivi-
dualismo y habiendo dejado nuestros 
proyectos personales en tierra, iniciamos 
el {santo viaje', comenzamos a partir 
entregándonos a aquel Amor que nos ha 
buscado en la noche y a aquella voz que 
hizo vibrar nuestro corazón".  

Si no permanecemos estrechamente co-
nectados a Él, nuestra pesca no podrá 
tener éxito. "recen siempre/ se lo reco-
miendo!", nos lo recuerda una y otra vez 
el Santo Padre.  

La oración, como relación afectiva con 
Dios, el cuidado de la vida espiritual dan 
alma al ministerio, y el pastoreo da cuer-
po a la vida espiritual, porque el sacerdo-

te se santifica a sí mismo, ya los otros, 
en el darse, sin medida, especialmente 
predicando y celebrando los sacramen-
tos.  

3. Caminar siempre  

El sacerdote siempre está en camino, 
subrayó el Papa. "Nunca podrá sentirse 
satisfecho ni podrá apagar la inquietud 
saludable que le hace extender las manos 
hacia el Señor para dejarse formar y lle-
nar por Él.  

Por lo tanto, el sacerdote debe estar 
siempre actualizado y permanecer abierto 
a las sorpresas de Dios. En esa apertura 
hacia lo nuevo, los sacerdotes jóvenes 
deben ser creativos en la misión, frecuen-
tando con discernimiento los nuevos lu-
gares y estilos de evangelización. "vino 
nuevo en odres nuevos". Ser memoriosos 
sí, pero no para pensar que todo tiempo 
pasado fue mejor y quedarme enquistado 
en un ayer que ya pasó y Dios mediante 
nunca más volverá, sino para poder mirar 
hoy la realidad con ojos nuevos, con  
los ojos de Dios, para comprenderla, asu-
mirla y acompañarla, y así anunciar al 
mismo Jesús de ayer, de hoy y de siem-
pre.  

4. Compartir con el corazón  

La vida del sacerdote no es un trabajo 
burocrático ni un conjunto de prácticas 
religiosas o una liturgia a la que asistir. 
Ser sacerdote es jugarse la vida por el 
Señor y por los hermanos, llevando en 
carne propia la alegría y las angustias del 
Pueblo. Ser otro Cristo, en la Eucaristía y 
en la vida cotidiana, hasta dar la vida si 
fuera preciso. Debemos aprender a euca-
ristizar la vida. Como sabiamente el Papa 
Francisco escribió en la Exhortación Evan-
gelii Gaudium: "Debemos tener un oído 
en el pueblo y otro en el evangelio".  

Y por último agregaría un aspecto más:  

Compartir con el corazón, asumiendo que 
esto solo es posible viviendo la comunión 
de corazones. Nadie puede dar lo que no 
tiene o lo que no vive.  
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La Iglesia, un trabajo de siembra perma-
nente, solo camina si asumimos la comu-
nión de corazones, quiero decir, juntos 
como hermanos, todos diferentes, pero 
con único ideal: El seguimiento de Jesús 
siendo fiel, junto a mi Obispo, a mis her-
manos sacerdotes, diáconos, ancianos, 
familias, jóvenes, adolescentes, niños, 
presos, enfermos. Comenzando siempre 
por los más pobres y necesitados para 
llegar a todos. 

Querido hermano, o como tú dices fre-
cuentemente, Hermanazo: El Catecismo 
de la Iglesia nos recuerda lo que es Dios 
diciéndonos aquello que no es. Lo mismo 
haré yo pensando en nuestro ser pasto-
res. 

P. Rogelio, y con esto termino:  

-Si el rebaño es mío, es porque Dios ya 
no está más en el centro.  

-Si no estoy enraizado en Él, echaré raí-
ces en medio de las piedras y finalmente 
todo se desmoronará.  

-Si no estoy siempre en camino y dis-
puesto a partir nunca me sentiré satisfe-
cho y necesitaré buscar una y otra vez 
compensaciones, afectivas, económicas, 
prestigio y fama para sentirme realizado. 
El camino es el inverso: ligeros de equi-

paje y prontos para partir. Disponibilidad 
total y sin condiciones.  

- Si no he vivido en carne propia la expe-
riencia de haber sido pescado por Él, me 
costará mucho ser pescador de hombres.  

- Si no comparto con el corazón abierto y 
siendo transparente, me costará mucho 
vivir la comunión de corazones y aceptar 
a cada uno como es, con sus virtudes y 
defectos. Compartir con el corazón supo-
ne vivir permanentemente en proceso de 
reconciliación y perdón. Esto es conver-
sión.  

Solo desde esta experiencia, enraizada en 
el amor de Dios podrás ser el Pastor que 
Dios quiere y nuestro pueblo tanto nece-
sita.  

Que la Virgen de la Caridad que es tu 
madre y nuestra madre, Te enseñe a 
amar y servir, como le enseño a su hijo 
Jesús, dándolo todo sin pedir nada, ofre-
ciendo la propia vida por amor; y que los 
santos de nuestro pueblo, el Beato López 
Piteira, el Beato Olallo Valdés, el Beato 
Mons. Óscar Romero y el Siervo de Dios 
Padre Félix Varela intercedan por tu mi-
nisterio y la vida todas las comunidades: 
Así sea, Amén.  
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Ordenación del diácono permanente 
Alfonso Torres Núñez, 15 de julio de 
2017, SBIM Catedral. 
Fotos Radamés Boni. 
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Antes de salir y volver a nuestras ocupa-
ciones, quisiera dejarles las diez "aes" 
para recordar en la vida, porque ahora 
empiezan de verdad los ejercicios: des-
pués de los días de paz vividos juntos, 
siguen momentos duros, llenos de trabajo 
y de actividad.  

Muchas veces pensamos que tenemos 
que actuar y trabajar, lo cual es cierto, 
pero no es menos cierto que antes tene-
mos que rezar y escuchar.  

Por este motivo, las diez "aes" para recor-
dar en la vida están divididas en dos par-
tes: las cinco primeras se refieren al fue-
go interior; las otras cinco, al trabajo 
exterior. Empecemos por el fuego interior 
porque es la causa del fuego exterior:  

El fuego interior  

1. Adorar: después de estos ejercicios 
todos podemos decir: "¡Me he encontra-
do con Jesús!". Hemos contemplado el 
rostro de Cristo, que es Amor. Lo hemos 
visto en sus catorce defectos. Sabemos 
que la gente busca el rostro de Dios. So-
mos nosotros quienes se lo mostramos.  

2. Amar: la segunda "a" que hay que re-
cordar es la de "Amar". Después de haber 
conocido a Jesús, decimos llenos de 
alegría: Vidimus Iesum! - "¡Hemos visto a 
Jesús!"  El amor de Cristo nos sacude, 
como le sucedió a san Pablo: Caritas Chris-
ti urget nos.' El fuego del amor de Cristo 
quema los corazones de los apóstoles. 
¡Dejémonos quemar! ¡Es fuego de amor!  

3. Atender": nosotros, sacerdotes, ante 
todo tenemos que atender a Dios. No 
podemos hablar de Él si antes no lo escu-
chamos atentamente, como hizo María en 
Betania. Los hombres quieren ver a Jesús 
a través de nosotros. En segundo lugar, 

recordemos que podemos  escuchar a 
Dios en nuestra conciencia. Nosotros, for-
madores de conciencias, ¡cuánto necesi-
tamos ser fieles a nuestra conciencia! Por 
último, esta "a" quiere recordamos la 
necesidad de atender a los demás, como 
hace un padre con su hijo, como hace un 
doctor con un enfermo, como hacía Cris-
to con todos.  

4. Abandonarse: siguiendo con el fuego 
interior, es importante "abandonarse", o 
sea, dejamos amar por Dios. Él nos ama, 
no por nuestros méritos ni por nuestras 
acciones o cualidades. Nos ama .porque 
nos ha querido adoptar como hijos su-
yos. Así que ¡dejémonos amar por Dios!  

5. Aceptar: esta última "a" del fuego inter-
ior nos enseña a aceptar siempre el mo-
mento presente, es decir, el pan cotidia-
no que Dios, con su providencia, nos da 
cada día: nuestras ocupaciones, nuestras 
dificultades, nuestros éxitos y fracasos, a 
nosotros mismos con nuestra cruz. 
Aceptémosla con amor y alegría. Viene 
de Dios.  

El trabajo exterior  

El hombre con el corazón lleno de Dios 
es el apóstol que muestra a todos el ros-
tro del Padre. Estas cinco "aes" se refie-
ren al trabajo exterior y no pueden existir 
si antes no se da el fuego interior.  

6. Actuar: esta sexta" a" nos recuerda que 
Jesús no sólo llamó a los suyos para que 
estuvieran con Él, sino también para que 
fueran a predicar su evangelio: Ite, bapti-
zate, docete, sanate (vayan, bauticen, en-
señen, curen). Él es quien nos invita. 
Como san Pablo, todo lo soportamos a 
causa del Evangelio: Omnia propter  Evan-
gelium ("Todo lo hago por el Evangelio").  

Card. F. X. Nguyen van Thuan (El gozo de la esperanza, pags. 85-88)  
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7. Animar: movidos por el Espíritu Santo, 
llevamos a Jesús a todos los hombres. 
Cada acción nuestra, desde la más pe-
queña a la más importante, es una opor-
tunidad de llevar a Jesús. En las procesio-
nes del Corpus Christi los ostensorios lle-
van dentro la hostia, que es Jesús. Tam-
bién nosotros somos un ostensorio. ¿Está 
o no está dentro de nosotros la hostia? 
¿Para qué serviría una procesión en la 
que el ostensorio no contuviera a Jesús?  

8. Apasionarse: la octava "a" nos recuerda 
que los sacerdotes no somos gente vacía, 
sino verdaderamente apasionada. Nues-
tra pasión está contenida en el Padre-
nuestro, la gloria de Dios y la salvación 
de las almas: Dios y los hombres. Ésta es 
nuestra pasión. Ante todo, Dios, y por 
eso rezamos cada día: ¡santificado sea tu 
nombre! ¡Venga tu Reino! ¡Hágase tu 
voluntad! y luego, los hombres, nuestros 
hermanos: ¡danos hoy nuestro pan de 
cada día! ¡Perdónanos nuestras ofensas! 
¡No nos dejes caer en la tentación! ...  

9. Aventurarse: el mensaje del evangelio 
exige radicalidad. Cristo es un aventure-
ro, y nosotros, sus seguidores, también 
tenemos que aventuramos completamen-
te, inmediatamente y sin condiciones. 
Toto corde, tota anima, usque ad effusionem 
sanguinis! (con todo el corazón, con toda 
el alma, hasta el derramamiento de la 
sangre). Un ejemplo claro es el Padre 
Kolbe, aventurero de Cristo.  

10. Alegrarse: la última "a" no es menos 
importante que las demás. Después de 
estos ejercicios, todos estamos alegres y 
contentos. ¡Alegrémonos con la gran 
alegría de la esperanza! Nosotros, que 
vivimos plenamente entregados a las 
almas, recordemos la promesa de Cristo: 
"Quien dé un vaso de agua a uno de 
éstos no quedará sin recompensa".  

De este modo puedo reír todos los días, a 
pesar de las cruces y de las dificultades. 
¡Y si tu corazón sigue teniendo dudas, no 
te preocupes! El amor de Dios es aún 
más grande que tu corazón.  María, es-
trella de la evangelización, ruega por 
nosotros.  

Card. F. X. Nguyen van Thuan  
(Hue, Vietnam, 17 de abril de 1928 - 
Roma, Italia, 16 de septiembre de 2002) 

Fue ordenado presbítero en 1953; obtuvo 
el grado de doctor en Derecho Canónico 
en 1959. Durante ocho años fue obispo 
de Nhatrang (1967-1975). En 1975 Pablo 
VI le nombró arzobispo coadjuntor de 
Saigón, pero a los pocos meses, con la 
llegada del gobierno comunista al poder 
de Vietnam, fue arrestado. Pasó 13 años 
en la cárcel, 9 de ellos en régimen de 
aislamiento. En 1988 fue liberado y pues-
to bajo régimen de arresto domiciliario en 
Hanoi, sin permitírsele regresar a su sede 
diocesana. En 1991 se le autorizó ir de 
visita a Roma pero no se le permitió el 
regreso. Desde entonces vivió exiliado en 
esa ciudad. 
Juan Pablo II le nombró, en 1994, presi-
dente del Pontificio Consejo Justicia y Paz 
a la vez que dimitió como Obispo coadju-
tor de Saigón (llamada ahora Ciudad Ho 
Chi Min). En 2001, el mismo papa lo creó 
cardenal de Santa María de la Scala. Fa-
lleció el 16 de septiembre de 2002 en 
una clínica de Roma, víctima de cáncer. 
El Papa Benedicto XVI inició el proceso 
de beatificación del Cardenal van Thuan, 
y el 4 de mayo de 2017, el Papa Francis-
co aprobó el decreto por el que se reco-
nocen sus virtudes heroicas, el primer 
paso necesario para su beatificación. 
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El papa Francisco, con la exhortación “La 
alegría del evangelio”, nos marcó pistas 
claves para la misión de la Iglesia en el 
mundo de hoy, y con la posterior exhor-
tación Amoris laetitiae, nos ayudó a re-
pensar, cómo acompañar a las familias 
hacia esa “alegría”.  

Hoy nos convoca nuevamente a discernir 
juntos que es lo que Dios quiere de no-
sotros los cristianos, continuando el ca-
mino sinodal, enfrentando ahora, otra 
realidad que sin duda nos desafía a to-
dos: “Los jóvenes, la fe y el discerni-
miento vocacional”. 

-“Los jóvenes”, una realidad que se vuel-
ve grito, exigencia, anuncio y denuncia 
en cada espacio eclesial y social. Porque 
los acompañamos, o los ignoramos o los 
rechazamos. Son el presente y el futuro 
del planeta. Las próximas generaciones 
nos pasarán factura de nuestra acción u 
omisión. 

-“la sinodalidad” es la forma en que se 
torna profético el anuncio evangélico 
para estos tiempos en nues-
tras iglesias locales como 
invitación del Espíritu para 
que podamos, de forma pe-
dagógica, contando con los 
tiempos y procesos que sean 
necesarios, sembrar vida 
siendo escuela de participa-
ción, comunión y misión. 

-Asumir la Iglesia toda la 
realidad de los jóvenes. 

-Profundizar el camino sino-
dal como práctica de discerni-
miento evangélico. 

Asumir la realidad de los jóvenes, su fe y 
su discernimiento vocacional como reali-
dad que nos involucra, compromete y 
desafía a todos. 

Los jóvenes no se perciben así mismos 
como una categoría desfavorecida o un 
grupo social que se debe proteger y, en 
consecuencia, como destinatarios pasi-
vos de programas pastorales o de opcio-
nes políticas. No pocos de ellos desean 
ser parte activa en los procesos de cam-
bio del presente, como confirman las 
experiencias que tienen a los jóvenes 
como principales, aunque no únicos, 
protagonistas. 

La disponibilidad a la participación y a la 
movilización en acciones concretas, en 
las que el aporte personal de cada uno 
es ocasión de reconocimiento de identi-
dad, se articula con la intolerancia hacia 
ambientes en los que los jóvenes sien-
ten, con razón o sin ella, que no encuen-
tran espacio y no reciben estímulos; esto 
puede llevar a la renuncia o al cansancio 

Por:  P. Eduardo Redondo  

El camino sinodal como escuela para asumir, compartir y vivir la fe 
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para desear, soñar y proyectar.  

La discrepancia entre los jóvenes pasivos 
y desanimados, y los comprometidos y 
vitales es el fruto de las oportunidades 
ofrecidas concretamente a cada uno en 
el contexto social y familiar en el que 
crece, además de las experiencias de 
sentido, relación y valor adquiridas inclu-
so antes del inicio de la juventud. La 
falta de confianza en sí mismos y en sus 
capacidades puede manifestarse en la 
pasividad, o en una excesiva preocupa-
ción por la propia imagen y en un dócil 
conformismo a las modas del momento. 

Padres ausentes o demasiado protecto-
res hacen a los hijos más frágiles y tien-
den a subestimar los riesgos o a estar 
obsesionados con el miedo a equivocar-
se. 

Los jóvenes sin embargo no buscan sólo 
figuras de referencia adultas: tienen un 
fuerte deseo de diálogo abierto entre 
pares. En este sentido son muy necesa-
rias las ocasiones de interacción libre, de 
expresión afectiva, de aprendizaje infor-
mal, de experimentación de roles y habi-
lidades sin tensión ni ansiedad. 

Tendencialmente cautos respecto a quie-
nes están más allá del círculo de las rela-
ciones personales, los jóvenes a menudo 
nutren desconfianza, indiferencia o indig-
nación hacia las instituciones. Esto se 
refiere no solo a la política, sino que 

afecta cada vez más a las instituciones 
formativas y a la Iglesia, en su aspecto 
institucional. 

La vocación al amor asume para cada 
persona, especialmente para cada joven, 
una forma concreta en la vida cotidiana a 
través de una serie de opciones que arti-
culan el estado de vida (matrimonio, 
ministerio ordenado, vida consagrada, 
etc.), profesión, modalidad de compromi-
so social y político, estilo de vida, gestión 
del tiempo y del dinero, etc.  

Asumidas o padecidas, conscientes o 
inconscientes, se trata de elecciones de 
las que nadie puede eximirse. El propósi-
to del discernimiento vocacional es reco-
nocer, interpretar y elegir cómo transfor-
marlas, a la luz de la fe, en pasos hacia 
la plenitud de la alegría a la que todos 
estamos llamados. 

En este contexto los viejos enfoques ya 
no funcionan. “Vino nuevo en odres nue-
vos”.  

La Iglesia es consciente de poseer lo que 
hace la fuerza y el encanto de la juven-
tud: “la facultad de alegrarse con lo que 
comienza, de darse sin recompensa, de 
renovarse y de partir de nuevo para nue-
vas conquistas”. Asumir con ellos la mi-
sión de concretizar otro mundo posible 
según el corazón pastoral de Jesús”.1 

El modelo sinodal es la otra invitación 
que se nos hace a las iglesias locales y 

por desborde de amor 
evangélico, nos provoca a 
asumirlo como camino voca-
cional de la Iglesia, vocacio-
nada del Padre y del Hijo, y 
regalo que brota del Espíritu, 
que sopla donde quiere, y es 
libre y liberador de toda 
mentalidad, estilo y práctica 
que se degenere en un espa-
ció endógeno y caduco o 
definido “dogmáticamente”, 
asfixiando y sofocando el 
dinamismo del Espíritu que 
siempre cuenta con la flexi-
bilidad del tiempo.  
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La parábola del trigo y la cizaña 
(cf. Mt 13, 24-30) grafica un 
aspecto importante, que consiste en 
mostrar cómo el enemigo puede ocu-
par el espacio del Reino y causar 
daño con la cizaña, pero es vencido 
por la bondad del trigo que se manifies-
ta con el tiempo. 2 

Modelo sinodal, que es el modo de ser 
de la Iglesia que el Concilio Ecuménico 
Vaticano II soñó y expresó hace más de 
cincuenta años, fruto de la comunión y la 
participación donde las diferencias enri-
quecen el discernimiento y nos abren a 
caminos y experiencias de “Iglesia en 
salida”, sin sospechas ni juicios a priori, 
desde la libertad creativa del caminar 
juntos buscando escudriñar lo que el 
Espíritu nos regala. 

A tantos años del Vaticano II, apenas lo 
vamos desempolvando, no sin miedos, y 
aun con sospechas. Hoy quizá “sea el 
tiempo propicio”. Es original y novedoso 
pensar en un camino eclesial participati-
vo, abierto, flexible y paciente que quiere 
encarnar el Evangelio, vivir y acompañar 
“procesos”. Fórmula evangélica por exce-
lencia para encarar este camino eclesial 
que el Espíritu le regaló a nuestros pa-
dres y abuelos en la fe y hoy, aunque 
nos cueste a muchos asumirlo, especial-
mente a alguna de las generaciones más 
jóvenes; sabemos que no podemos vol-
ver para atrás. A pesar de muchas veces 
no comprender, queremos decirle como 
los discípulos de Emaús, cuando vieron 
que partía el pan y reconocieron a Jesús: 
“Señor, quédate con nosotros… 

La certeza de que “Él hace nuevas todas 
las cosas” y de que debemos fiarnos, nos 
quita de encima el lastre de prejuicios 
que a veces nos lleva a pensar a algunos 
de nosotros, sacerdotes, religiosos, reli-
giosas, y algunos laicos también, que 
viven como guardianes de un ejército 
heroico pero que no termina de asumir la 
diversidad del momento actual en el que 
el Señor de la historia nos colocó: ¡Que 
no somos los dueños de Jesús!¡Que no 
queremos defendernos de nada ni de 

nadie!¡Que en la lógica y en la Iglesia de 
Jesús, no existen integrados o disiden-
tes! 

¡Todos somos Hermanos! 

Corremos el riesgo de perder el tono 
vital y evangélico de salir, de tender 
puentes, de ser artesanos de la paz, de 
no tenerle miedo a los márgenes, de 
encontrarnos con todos, comenzando 
siempre por los más pobres, siendo her-
manos, siervos, servidores, con diferen-
tes ministerios pero donde el Espíritu 
habla en la palabra y el corazón de cada 
uno y esa experiencia nos ayuda a ser 
Iglesia, cada vez más humana y más 
divina. 

La Iglesia en el sínodo de los jóvenes ha 
decidido interrogarse también, sobre 
cómo “acompañar”, otra clave pastoral, 
para que reconozcan y acojan la llamada 
al amor y a la vida en plenitud, y tam-
bién pedir a los mismos jóvenes que la 
ayuden a identificar las modalidades más 
eficaces de hoy para anunciar la Buena 
Noticia.  

A través de los jóvenes, la Iglesia podrá 
percibir la voz del Señor que resuena 
también hoy.  

Como ocurrió con los profetas y los 
mártires de ayer y de hoy. Hay jóvenes 
que saben distinguir los signos de nues-
tro tiempo que el Espíritu señala. Escu-
chando sus aspiraciones podemos entre-
ver el mundo del mañana que se aproxi-
ma y los senderos que la Iglesia, comu-
nidad de comunidades, está llamada a 
recorrer. 

 

 

 

1. Cfr. Los jóvenes en el mundo de hoy. 
Documento preparatorio para el sínodo 
2018. 

2. Cfr. Evangelii Gaudium 225. Jn 16,12-
13 
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La Nunciatura Apostólica informó el 8 de 
julio que el Papa Francisco nombró Obis-
po de Ciego de Ávila al Pbro. JUAN GA-
BRIEL DÍAZ RUIZ. 

El nuevo obispo sucede en la sede avile-
ña a Mons. Mario Eusebio Mestril Vega, 
nacido en Nuevitas el 6 de marzo de 
1940 (77 años), ordenado presbítero el 4 
de agosto de 1964 y consagrado obispo 
el 9 de febrero de 1992. Al ser creada la 
Diócesis de Ciego de Ávila fue nombrado 
como su primer obispo el 2 de febrero de 
1996, por lo que ha ejercido su ministerio 
durante 21 años como pastor diocesano. 
Mons. Mestril continúa como Presidente 
de la Comisión Nacional de Pastoral de 
Asistencia a la Salud (PAS). 

Mons. Juan Gabriel Díaz Ruiz nació en 
Céspedes (Camagüey) el 14 de noviem-
bre de 1960. Su infancia y juventud 
transcurrieron entre Céspedes y Florida, 
tanto en sus estudios primarios y de me-
dia general, así como en su proceso de 
fe: bautismo, comunión, confirmación. En 
1978 matricula Ingeniería Civil en la Uni-
versidad de Camagüey, carrera que inte-
rrumpe en el tercer año para ingresar en 
el Seminario “San Basilio Magno” de San-
tiago de Cuba has 1983, de donde pasa a 
estudiar la Teología en el Seminario “San 
Carlos y San Ambrosio” de La Habana. 

Ordenado sacerdote el 5 de agosto de 
1989 por la imposición de manos de 
Mons. Adolfo Rodríguez Herrera en la 
Parroquia de la Soledad en la ciudad de 
Camagüey. 

Es nombrado Vicario Cooperador de la 
Parroquia de Morón y, en el año 1991, 
participa en Roma en un Curso para ani-
madores de la espiritualidad sacerdotal y 
misionera. Posteriormente, es trasladado 
como Vicario Cooperador de la Parroquia 
de Florida y a la vez, Cura Encargado de 
la Parroquia de Esmeralda. 

El 5 de octubre de 1998 es nombrado 
Vicario Cooperador de la Parroquia de 
Nuevitas. Y en 1999 es enviado a hacer 
la Licenciatura en Teología Bíblica en la 
Universidad Gregoriana de Roma. Des-
pués de su regreso -en septiembre del 
2002- se le nombra Párroco de Nuevitas 
y trabaja un año como misionero en la 
Parroquia de Chambas (Ciego de Ávila). 
Después es trasladado a la Parroquia de 
Guáimaro y, a continuación -en el 2007- 
de Nuevitas; y en el año 2013 es nom-
brado Párroco de la Iglesia Parroquial de 
Florida. 

En el mes de abril del 2016, al quedar 
vacante la sede de la Arquidiócesis de 
Camagüey (cuando fue nombrado Mons. 
Juan García Rodríguez como Arzobispo de 
la Habana), el Padre “Juanín” fue elegido 
por el presbiterio camagüeyano como 
Administrador Diocesano, servicio que 
prestó hasta febrero del presente año en 
que Mons. Wilfredo Pino Estévez co-
menzó como pastor de la sede camagüe-
yana. 

El nuevo obispo, en el momento de su 
nombramiento, es Delegado del Clero en 
la Comisión Nacional de Sacerdotes, pre-
side el Área de Animación Bíblica en la 
Comisión Nacional de Catequesis y ha 
sido profesor de Biblia en la Pre-
Seminario “San Agustín” de Camagüey y 
“San Carlos y San Ambrosio” de La Haba-
na. 
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Cuba es un país que decrece demográfi-
camente, son más los que se mueren que 
los que nacen  y como consecuencia de 
esto es un país que se está envejeciendo. 
Cuba es el país más viejo de toda Améri-
ca Latina junto a Uruguay. Por otro lado 
la solidaridad familiar ha ayudado a so-
brellevar estos últimos años de crisis 
económica social. Las abuelas han jugado 
un papel decisivo de estabilidad domésti-
ca y social en estos años de quiebra fa-
miliar. 

A este paso Cuba se está convirtiendo en 
un gran asilo, hoyen el 12,6% de los 
hogares cubanos viven ancianos solos. 
Esto se ve cuando caminas por las calles 
y visitas las familias, rara es la casa en 
que no hay un  anciano/a. Otro de los 
temas que también está influyendo gran-
demente es el de la emigración porque 
de alguna manera esto hace que los an-
cianos se queden cada vez más solos. 
Los ancianos ya no emigran, como en el 
pasado, y en muchos casos sus familias 
se han visto obligadas a dejarlos bajo 
protección del Estado o de la Iglesia 
Católica:“Ya cumplí 88, mi hijo no me 
manda nada, los que se van para allá no 
mandan nada, me mandó un poquito de 
dinero y después no sé de él más nunca”, 
dice Leocadia Águila.  

Ante esta realidad, los misioneros clare-
tianos de la parroquia Santísima Trinidad 
de Santiago de Cuba hemos apostado por 
los ancianos/as como opción misionera, 
ya que significa estar cerca, acompañar y 
crear vínculos de solidaridad ante tanta 
vulnerabilidad, soledad y desamparo. 

Este proyecto del Comedor de Ancianos 
da asistencia cuatro días a la semana a 
120 ancianos/as. El sostenimiento econó-

Por: Hno. Manolo Pliego cmf 
Comunidad de Santiago de Cuba 

mico nos viene mediante la ayuda de 
Caritas - Cruz de Malta - Arzobispado de 
Santiago de Cuba, y por supuesto no 
falta la ayuda solidaria de personas, gru-
pos o comunidades cristianas comprome-
tidas que envían su aporte solidario des-
de el exterior. 

El comedor de Ancianos ya venía funcio-
nando desde hacía varios años en la pa-
rroquia y era administrado por Mireya, 
Seglar Claretiana, muy entregada a la 
parroquia y con un gran sentido de servi-
cialidad. Cuando la visita del Papa Fran-
cisco en septiembre del año 2015, Mireya 
quería saludar al Papa y cuando lo vio 
dijo: “El  último Papa”. El Papa la oyó y 
se dio vuelta y le dijo: “¿Es que ya se va 
acabar el Mundo?” y le dio un abrazo.  

El más veterano de los ancianos que asis-
te al comedor, de nombre Arístides, cum-
plió 92 años: con su jaba en la mano 
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llevando los pozuelos para cargar la co-
mida y arrastrando los pies llega cada día 
al comedor. Nos saludamos y siempre le 
pregunto: “¿Cómo estas Arístides?” Y con 
una sonrisa siempre me responde: “en la 
lucha de cada día”. Arístides tiene una 
pensión de 200 pesos. La comida que 
recibe en el comedor le ayuda para man-
tenerse porque, como él dice, con la pen-
sión que recibe no le alcanza para nada. 
Tanto el rostro de Arístides, como el de 
tantos ancianos que llegan cada día al 
comedor, son los rostros de la misericor-
dia, porque la misericordia tiene rostro de 
anciano y por ello es necesario tener ojos 
para verla y dejarse invadir por ella. 
Jesús, misericordia del Padre, está pre-
sente en cada uno de esos rostros. 

Ángel, es otro anciano, y me cuenta 
cómo en su casa se ha tenido que hacer 
cargo de dos familias que no tienen tra-
bajo y con lo poco que él gana les ayuda 
a mantenerlas. Su nieta de 6 años es la 
alegría de su vida. A veces en el comedor 
hacemos de postre, natillas de chocolate, 
y él me pide llevar un pozuelo para la 
nieta, que le encanta. Ángel, cuando lle-
ga por la mañana al comedor siempre me 
cuenta las últimas novedades de la políti-
ca. Es un hombre con mucha memoria, 
conocedor de la historia cubana y con un 
sentido muy crítico de la realidad. Siem-
pre le gusta conversar y compartir los 
análisis que nos llegan por el noticiero de 
Tele Sur. El otro día me contaba que Ve-
nezuela está en “candela” con el gobierno 
de Maduro. El país se  está dividiendo 
cada vez más por una crisis crónica que 
lo lleva a una agonía económica siendo a 
su vez el país benefactor de Cuba.  

El comedor de ancianos/as se lleva ade-
lante gracias a la colaboración de un 
equipo de voluntarios/as. El voluntariado 
es un compromiso cristiano de hacer 
partícipes a la comunidad parroquial en 
esta tarea de pastoral solidaria. El servi-
cio funciona con un grupo de veintidós 
voluntarios laicos/as, divido en 4 grupos 
de trabajo, que se encargan de atender a 
los beneficiarios: cocinar, servir y limpiar. 
De esta manera, motivamos al compromi-

so solidario de la comunidad parroquial, 
llamada a compartir su tiempo, siempre y 
preferencialmente con los más pobres y 
necesitados de este sector vulnerable de 
nuestra comunidad parroquial que son los 
ancianos/as. Por este servicio el volunta-
riado no cobra absolutamente nada.  

De esta manera llevamos caminando 
cuatro años y cada día nos sentimos más 
felices porque el voluntariado se mantie-
ne en alza. Hay  personas que vinieron, 
trabajaron un año o unos meses y se 
fueron con una rica experiencia comuni-
taria y otras  vienen y se van sumando al 
servicio con amor; en definitiva vemos 
que el voluntariado es como una escuela 
donde se aprenden valores evangélicos y 
la convivencia comunitaria nos hace cre-
cer como cristianos. Este proceso lo per-
cibimos como muy dinámico y creativo. 
También a la comunidad claretiana nos 
implica un compromiso permanente de 
estar acompañando y animando esta 
tarea pastoral de construir y hacer visible 
el Reino de Dios. 

Los jueves siempre hacemos espaguetis 
en el menú semanal; ese día habían so-
brado dos latas de tomate. Gertrudis 
tiene una hija discapacitada de cuarenta 
años, de nombre Camila. Ella viene a 
buscar la comida de su hija y vio las latas 
de tomate vacías en la mesa del comedor 
y me pidió que se las regalara. Yo le pre-
gunté para qué las quería. Gertrudis res-
pondió: “para congelar agua y venderlas 
en mi calle, así me gano dos pesos por 
lata, cuatro pesos al día, total 120 pe-
sos”. Es lo que se llama “resolver”. La 
gente siempre dice tengo que “resolver”, 
la comida, el vestido, el viaje, la balita de 
gas, etc. Existen las familias que tienen 
capacidad de “resolver” y aquellas que no 
la tienen. 

Veamos algunos datos sobre el cómo 
“resuelven” los cubanos: "Oficialmente, 
no hay clases sociales. Sin embargo algu-
nos sociólogos señalan que en Cuba un 
1% constituye el estrato alto-alto, un 
4%, el estrato alto, hay un 15% de estra-
tos medios (disponen de recursos, me-
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diante “remesas amplias” que reciben del 
exterior y les permiten llevar un nivel de 
vida holgado), un 60% de la población se 
ubica en el estrato pobre, o popular (vive 
con serias restricciones socio-
económicas, con menos de un dólar dia-
rio de ingresos pero con posibilidades de 
“resolver”), y otro 20% constituye el es-
trato bajo-bajo, el de la extrema pobreza, 
(viven con muy severas carencias de lo 
más indispensable y sin posibilidades de 
“resolver”). Salarios deprimidos, (salario 
promedio de 436 pesos mensuales, equi-
valente a 18 dólares) inferior a un dólar 
diario, insuficiente para vivir”. 

Carlos Tiene 80 años y viene cada día 
empujando su carretilla pesada de hierro 
macizo con ruedas de rodamientos. Me 
dice que gana doscientos pesos y que el 
comedor le ayuda muchísimo. En su ca-
rretilla lleva la comida para 4 ancianos/as 
postrados y algunos con discapacidad. El 
hace una labor extraordinaria de solidari-
dad y lleva puntualmente en su carretilla 
la comida de estos ancianos/as que no 
tienen a nadie que pueda venir a buscar-
la. Me recuerda aquel relato del evangelio 
de Juan (5, 1-9) en el pórtico de la pisci-
na de Betesda, cuando Jesús encontró 
aquel tullido que llevaba 38 años y que 
no tenía quien le ayudara. Carlitos es 
Ángel que ayuda.  Las calles no están 
buenas y a Carlos se le hace difícil llevar 
su carretilla hasta su casa pasando y de-
jando la comida. Este servicio lo viene 
realizando desde que comenzamos sin 
fallar un solo día. A veces se retrasa y las 
voluntarias del comedor advierten:“¡Oye 
que falta Carlitos el de la carretilla!” 
Cuando llega le preguntamos: “¿Qué 
pasó Carlitos, que te retrasaste?” El res-
ponde: Este cuerpo compay ya no es el 
mismo. La carretilla le ayuda a Carlos a 
“resolver” todavía con 80 años para no 
pasar hambre. Y con su carretilla se pier-
de por la calle entre Calvario y Moncada, 
esa que está al lado de la Parroquia. 

Al principio de esta reflexión  compartida, 
decíamos que la emigración es una de las  
causas que han facilitado que muchos 
ancianos llegaran a esta situación, como 

así también el envejecimiento de la socie-
dad cubana. Pienso también que el mun-
do que estamos construyendo es un 
mundo que excluye, que margina y como 
dice el Papa Francisco: “hacemos de los 
seres humanos material descartable”. 
Este mundo que estamos construyendo 
no deja lugares dignos para los que ya no 
pueden, los ancianos/as, los que la socie-
dad ha dejado en desventaja. Son los 
callejones sin salida para los pobres de 
este mundo. 

Otro de los servicios que se viene reali-
zando una vez por semana a los ancia-
nos/as es el Thai Chi, orientado y acom-
pañado por uno de los voluntarios espe-
cialistas: Sr. Manuel Chang (Seglar Clare-
tiano). Esta actividad favorece que los 
ancianos/as mejoren su salud espiritual y 
corporal y está abierto a otros ancianos/
as que no son beneficiarios del comedor. 
También hay un grupo organizado de la 
tercera edad, que tienen actividades de 
esparcimiento cada dos meses. En este 
sentido hacemos excursiones a la playa 
con actividades recreativas. 

Y para terminar les dejo con Leovigildo. 
En un accidente de vehículo le tuvieron 
que amputar la pierna y una mano la 
tiene casi inmovilizada. Vive prácticamen-
te en su silla de ruedas. La casa donde 
habita tiene tres escalones para subir. 
Por la mañana se acerca a la puerta que 
da a la calle y pide siempre la solidaridad 
de alguno que pase y le ayude a salir; 
desde ese momento ya no vuelve hasta 
la noche y se pasa el día en la calle. 
Siempre conversamos sobre futbol. Leovi-
gildo es del Barcelona y yo del Real Ma-
drid y siempre me cuenta los resultados 
de la liga y de la Champions. 

La misericordia ha encontrado una casa y 
un corazón. Ese corazón está en  nuestra 
casa, comunidad, comedor, familia, don-
de cada día nos encontramos, compar-
tiendo una mesa, es ternura, es solidari-
dad, tiempo compartido. Creo que eso es 
la Misericordia: “Meter la miseria dentro 
del corazón”. Hemos metido la misericor-
dia en nuestra casa y dentro ha encon-
trado un corazón. 
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EL FABRICANTE DE LÁPICES 

Un fabricante de lápices tomó un lápiz justo antes de meterlo 
en su caja, y le dio unos consejos. Le dijo: 
 
“Hay 5 cosas que debes saber antes que seas enviado al mun-
do. Siempre recuérdalas y serás el mejor lápiz del mundo. 

Las 5 cosas son las siguientes: 
1. Siempre harás cosas grandiosas, pero solo si te dejas soste-
ner en la mano de alguien más. 
2. Experimentarás el dolor en algunas ocasiones en que te sa-
quen punta, pero es necesario para que seas cada vez un mejor 
lápiz. 
3. Tendrás errores, pero tendrás un borrador para corregirlos 
todos. 
4. La parte más importante de ti es la que llevas dentro. 
5. En cualquier superficie que seas usado, tendrás que dejar tu 
marca. No importan las circunstancias o las condiciones, de-
berás continuar escribiendo”. 

El lápiz entró en su caja prometiendo recordar estas 5 cosas y 
con un propósito en su corazón de ser útil. 
Ahora podríamos ponernos nosotros en el lugar del lápiz y re-
cordar estas 5 cosas para ser, cada día, una mejor persona: 
1. Siempre harás cosas grandiosas, pero sólo si te dejas soste-
ner en la mano de Dios. 
2. Experimentarás el dolor en algunas ocasiones de las luchas y 
tribulaciones, pero es necesario para que seas más fuerte y va-
liente cada vez. 
3. Tendrás errores, pero tendrás humildad para corregirlos to-
dos y crecer por medio de ellos. 
4. La parte más importante de ti es la que llevas dentro del co-
razón. 
5. En cualquier superficie que camines, tendrás que dejar tu 
marca. No importan las circunstancias o las condiciones, de-
berás continuar sirviendo a Dios en cada momento. 

Servir a Dios y a los demás es uno de los privilegios más hermo-
sos que tiene el creyente. 

Lo que eres es el regalo de Dios para tí. Lo que haces de tí mis-
mo es tu regalo para Él. 
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nuestras flaquezas, temores, según el 
modelo de cómo nuestros padres, 
abuelos, amigos, compañeros, vecinos, 
amigos de ocasión y gente de camino 
nos han querido al acercarnos a ellos, 
así creemos es cómo Dios nos ama, y 
aunque estos modelos están bien, son 
limitados, imperfectos. Lo otro es que 
por medio de la catequesis nos entre-
guen el mensaje acerca de Jesús: que 
nos amó (y nos ama) de manera per-
fecta y nos invita a seguirlo: pero el 
problema está en que si el mensajero
(a) del Evangelio no es mínimamente 
testimonio de lo que predica entonces 
el mensaje se queda en retórica, discur-
so, abstracciones acerca del amor de 
Jesús y de Dios Padre: entonces el 
“Dios te ama, hermano”, es solamente 
una consigna. 

Otra cosa es que la palabra amor tiene 
varias acepciones: hay un amor eros, 
erótico: ahora nos estamos refiriendo al 
amor del que Dios nos llama sobre todo 
es Amor Ágape: Amor-Entrega, Amor-
Servicio.  

¿Cómo nos amaron nuestros pa-
dres? Hay quiénes no han te-
nido la dicha de tener padres, 
han sido huérfanos: a esos si 

los que les recogieron les 
dieron aceptación, cer-
canía, acompañamiento, 
caricias, aprendieron que 

hay amor, que la gente es 
buena, que vale la pena 

acercarse a los demás. Pe-
ro aunque nuestros padres 
nos aman, a veces se les va 

Es importante señalar que solo Dios se 
conoce totalmente a Sí Mismo, y que 
cualquier ejercicio o construcción acerca 
de Dios: Teología, tiene -cuando un co-
nocedor de ella es de nivel medio-  ries-
go de herejía doctrinal. 

Dios es El Todo, es omnipotente, no de-
pende de nada ni de nadie, porque es 
absolutamente autosuficiente: la Crea-
ción: nosotros y todo lo que hay en es-
ta, es el resultado del deseo amoroso 
de compartir su Poder y su Majestad, y 
su Gloria: No es que Dios estaba triste 
en medio de su Totalidad y necesitó del 
hombre (la humanidad) para sentirse 
acompañado, o realizado, Dios no tiene 
límites, ni carencias, ni miedos, por tan-
to es Perfecto. Y es bien difícil  -sino im-
posible- saber absolutamente cómo Dios 
nos ama: eso solamente debe saberlo 
Jesucristo, Dios Verdadero y Hombre 
Verdadero, y el Espíritu Santo, que jun-
to a Dios Padre conforman la Santísima 
Trinidad.  

Lo anterior es importante para la expo-
sición siguiente, porque en medio de 

Por: Pedro I. González Villarrubia 

♫¿Qué pasa con los ojos que ya no pueden llorar?♫ 
(Fragmento de una canción de La Massiel) 
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la mano  y por miedos a perdernos, por 
celos, intentan gobernarnos, controlar-
nos cuando deseamos explorar la ma-
durez. Si las personas tuvieron padres 
o abuelos, pero fueron abandonados o 
despreciados, aprenden algo muy sim-
ple: “si estos no me aman, allá afuera 
todos son malos”: aunque afortunada-
mente no siempre los demás les dan si-
no señales de que sí hay amor.   

También está la posibilidad de que los 
maestros, y los demás semejantes se 
comporten amorosos o repelentes, y 
los caminos consecuentes ya los pode-
mos imaginar.  

El referente más humano acerca del 
Amor de Dios es el testimonio de 
Jesús. Uno de las primeros mensajes 
del Evangelio es que para ser grandes, 
hay que intentar ser como niños: Jesús 
no se refiere sino a determinado grado 
de ingenuidad, más bien, a no ser tan 
calculadores, a no querer ser los prime-
ros en todo (Mc 9, 35) 

Claro está, que este y todo el Mensaje, 
no se comprende por una gestión inte-
lectual, ni volitiva, es un don “que vie-
ne de lo alto” y que acude a uno si se 
pide con sinceridad.  

Cuando en el evangelio de Marcos (Mc 
3, 31) estando Jesús en el templo co-
mo muchas veces (Lc 4, 14), le dijeron: 
Jesús allá afuera están tu madre y tus 
parientes, y Él respondió: 'Aquí están 
mi madre y mis parientes, porque todo 
el que hace la voluntad de mi Padre, 
ese es mi hermano, mi hermana, y mi 
madre’. No se trata de que ellos no 
cumplían estos requisitos y Él los esta-
ba rechazando, sino que el mensaje 
quiere decir que si cumplimos las bie-
naventuranzas, somos familia de Él (y 
de Dios Padre), y eso nos liberaría de 
la falta de amor (si es que las ha habi-
do de alguna manera en nuestros más 
cercanos familiares) porque la certeza 
no es tanto: Creo en Dios, sino Dios 
me ama.  

Cuando meditamos la parábola del Pa-
dre Misericordioso (Lc 15, 11) lo pa-
radójico es el resultado de no entender 
que Dios no nos puso en la tierra para 
cosechar tierras y premios, sino para 
descubrir que somos sus hijos, y si so-
mos sus hijos, “Algo” nos conecta: so-
mos hermanos aunque esos estén su-
cios, feos, tengan hedor, granos en la 
cara, o tengan más dinero, posesiones, 
conocimientos, cultura, etc. 

Cuando Jesús recibe la noticia de la 
muerte de su amigo Lázaro, las Escritu-
ras no relatan que echó un discurso, ni 
dio un sermón, ni dijo: pon de tu parte, 
Marta, no te pongas así. No. Jesús 
lloró. (Para los que les gustan los es-
crutinios bíblicos sepan que es el versí-
culo más corto de toda la Biblia!) y ac-
to seguido imploró a su Padre por si 
era Su Voluntad lo resucitara. Y así 
pasó: Lázaro resucitó. Pero los sucedá-
neos de la muerte merodean por la fal-
ta de acompañamiento, de ternura, de 
compasión, más allá de los discursos.  

Si no experimentamos el amor de Dios, 
no es posible perdonar. Como colofón, 
quiero cerrar este tema tan complejo 
con un texto de una canción de La 
Massiel que aunque el texto habla de 
amor de pareja, de alguna manera -a 
mí- me habla de Dios:  

Eres, por tu forma de ser conmigo /lo 
que más quiero/Eres, mi timón, mi ve-
la, mi barca, mi mar, mi remo/Eres 
agua fresca donde se calma la sed que 
siento/Eres el abrazo donde se acunan 
mis sentimientos/Eres el regreso que 
cada vez más deseo/Eres la respuesta 
que no encontraba entre mis silencios/
Eres mi ternura, mi paz, mi tiempo/
Eres lo que tanto quise tener y que en 
Ti encuentro/Eso, y más, ese amor que 
llegó hasta mí como un tiempo nuevo/
Eres el anhelo en donde me encamino 
mis pensamientos/Eres mi razón, mi 
fuerza, mi complemento/Eres la ternu-
ra que día a día me enciende el alma… 
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De: Equipo Pastoral de la Basílica 
Santuario Nacional de Ntra. Sra. de la 
Caridad del Cobre.  

A: Los obispos, sacerdotes, diáconos, 
religiosas y religiosos, a todos los fie-
les y devotos de la Virgen y a los visi-
tantes y turistas que acuden a la 
Basílica Santuario Nacional de Ntra. 
Sra. de la Caridad del Cobre  

A la Basílica Santuario Nacional de El 
Cobre acudimos a honrar y a venerar 
a Nuestra Madre y Patrona la Virgen 
de la Caridad. Allí se conserva -para 
la devoción de los fieles- su bendita 
imagen que nos ha acompañado a lo 
largo de nuestra historia, desde hace 
más de 400 años. Acudimos al San-
tuario a encontrarnos con Dios, a orar  
por nuestras  necesidades  y  las  de 
nuestras  familias, y también  para 
que haya  paz, armonía, justicia  y 
prosperidad para todos los cubanos.  

Casi, desde el mismo momento del 
hallazgo y traslado de la imagen a El 
Cobre, peregrinar para encontrarse 
con Ella es algo tradicional y querido 
por la mayoría de los cubanos, ya sea 
que vivamos en Cuba o fuera de la 
patria; y también para muchos devo-
tos y visitantes extranjeros. Esto es 
así porque descubrimos en el Santua-
rio del Cobre la Casa de  nuestra Ma-
dre, un lugar sagrado al que acudi-
mos  con respeto,  llenos de fe, devo-
ción y reverencia. Por la presencia de 

la Virgen de la Caridad en nuestra 
historia personal y comunitaria, ex-
presada en los exvotos o promesas 
dejadas allí por generaciones de cu-
banos, podemos decir -sin temor a 
equivocarnos- que el  Santuario  del  
Cobre  y  su  entorno  es  el  lugar  
con  mayor  sentido  espiritual  y  re-
ligioso  para  nuestro pueblo, además 
de su contenido histórico, cultural y 
social.  

Constituye un reto garantizar las con-
diciones de acogida, respeto, silencio 
y ambiente de oración propios de un  
lugar  sagrado. La  experiencia nos 
dice que, en  ocasiones,  se  presen-
tan  situaciones  no deseables que es 
necesario corregir y en lo posible 
cambiar. Tal es el caso del vestuario 
de las personas que visitan al San-
tuario.   

En el año 2013, se colocaron varios 
carteles informativos (que aún per-
manecen) en las entradas al Santua-
rio. En ellos, se pide  a  los  visitantes 
que  ingresen  al  Santuario  correc-
tamente vestidos. Asimismo, las per-
sonas que trabajan en el Santuario o 
que sirven de voluntarios en el mis-
mo, indican y hacen énfasis sobre la 
importancia de comprender y cumplir 
con lo que se pide, pero  lamentable-
mente  hay  ocasiones  en las que di-
chas indicaciones son ignoradas.  
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 Comunicamos que, en la Basílica 
Santuario Nacional de Nuestra  Seño-
ra de la Caridad  del Cobre, han sido 
puestas en vigor nuevas normas que 
invitan a los peregrinos y visitantes a 
acudir vestidos según el respeto que 
merece la dignidad de este sagrado 
lugar. Por ello, ha  quedado estableci-
do que las personas que no cumplan 
con dichas normas no podrán acceder 
al interior del Santuario. 

Todos entendemos que el Santuario 
es un lugar de culto y oración que 
merece respeto. Es necesario, por 
tanto, que este respeto  también  se  
manifieste  en  la  forma  de  vestir  
de  los visitantes (y se evite que los 
hombres entren en camisillas y las 
mujeres en blusa de tirantes o  trans-
parencias; de igual forma, ninguno en 
short o pantalón o falda por encima 
de las rodillas). 

Por  lo  anteriormente  expuesto  les  
pedimos  la  lógica  comprensión  pa-
ra  que,  con  un  profundo  sentido  
del respeto a lo sagrado, logremos lo 
que aspiramos para el beneficio de 
todos.   

Agradecemos,  finalmente,  que  esta  
carta  se  dé  a  conocer  a  los  fieles  
en  las  parroquias  y  comunidades.  
Sobre todo, solicitamos que estas 
normas sean cumplidas por las pere-
grinaciones y visitas que Uds. organi-
cen. 

Cooperemos todos para que aumente 
cada día más un clima de respeto y 
recogimiento que favorezca la ora-
ción y la relación filial para con nues-
tra Madre y Patrona en su Santuario-
Basílica en El Cobre. 
 

El Cobre, 22 de julio de 2017   



26 

El 23 de julio fue leída una carta cir-
cular firmada por el Consejo Parro-
quial del Santuario de Nuestra Seño-
ra de la Caridad de El Cobre acerca 
de nuevas disposiciones para asistir 
los fieles y demás visitantes al tem-
plo. Muy atinada decisión. La lectura 
agolpó en mi mente algunos recuer-
dos y certezas. 

¿Quién es María?1 

En la primera aparición de la Virgen 
de Guadalupe a Juan Diego, “ella 
luego le habló y le descubrió su santa 
voluntad, le dijo: Sabe y ten entendi-
do, tú el más pequeño de mis hijos, 
que yo soy la siempre Virgen Santa 
María, Madre del Verdadero Dios por 
quién se vive; del Creador cabe quien 
está todo, Señor del cielo y de la tie-
rra”2. Para nosotros es la Virgen de la 
Caridad porque así se presentó hace 
más de 400 años a los “tres Juanes” 
y sucesivamente a todos los cubanos 
sin dejar de ser la Madre de Dios. 

Cantamos “Quien será la mujer, 
humilde que vivió, en un pequeño 
taller…3 

Acudiendo al relato del hallazgo de 
los llamados “tres juanes” por la tra-
dición popular, se dice que éstos, al 
avistarla la confundieron con un ave 
marina, y en su testimonio ofrecido a 
los 85 años de edad, Juan Moreno, el 

niño negro esclavo de aquel trío de 
rancheadores procedentes de las mi-
nas de Santiago del Prado, declaró: 
“Estando una mañana la mar en cal-
ma salieron de dicho cayo Francés… 
vieron una cosa blanca sobre la es-
puma del agua”…4 

El relato bíblico nos presenta a María 
(la Madre de Dios) como una joven 
sencilla, desposada a la usanza de su 
pueblo con un joven que por señas 
era descendiente de David pero car-
pintero de oficio. La actitud en que el 
Ángel Gabriel encontró a María nos 
propone una joven mujer orando. 
Ocho siglos antes del hecho, el profe-
ta Isaías anuncia: “La joven está en-
cinta y va a tener un hijo” (Isaías 
7,14)5 

La tradición nos muestra a María, hija 
también por obra del Espíritu Santo 
de Ana y Joaquín, humilde y creyente 
matrimonio que concibió en su vejez.  

No logro imaginar a Santa Ana o a 
María vestidas de encajes, lames o 
tisúes, ni adornadas con piedras pre-
ciosas, qué decir perfumadas con 
esencias de nardos o jazmines. 

Si bien es cierto que han existido 
razones, vamos a admitir, sentimen-
tales para cambiar no una sino varias 
veces los mantos de Nuestra Señora 
de la Caridad, el relato de Juan More-

Por: Marisel Vizoso Ramos  

No se puede vivir sin mirar a los desafíos,  
sin responder a los desafíos.  

Por favor, no miren la vida desde el balcón,  
implíquense allí dónde están los desafíos.  

Papa Francisco (30 de noviembre del 2013) 
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no ofrece por cierto el primero al 
“repartir los vestidos por reliquias”6, y 
otros se conservan en el mismo San-
tuario Nacional.7 El último que viste 
se ha convertido más allá del loable 
gesto que lo propició8, en signo de 
equivocación al identificar la religiosi-
dad popular y sincrética los hilos de 
oro (que son dorados) por el color 
amarillo con que quedó sincrética-
mente identificada la Virgen de la 
Caridad del Cobre. 

De aquí han venido las distorsiones al 
debido culto de veneración a la Ma-
dre de Jesús, Verdadero Dios y Ver-
dadero Hombre.9 

Lo cierto es que la Casa de Dios, 
dígase así a cualquier edificación 
suntuosa o sencilla, es dedicada a la 
oración, al recogimiento, al encuen-
tro con Dios, a la acogida respetuosa 
a los que allí acuden por cada uno o 
una que la visita. 

En este caso, si bien es cierto que los 
Santuarios Marianos son dedicados a 
sus diferentes advocaciones, no son 
otra cosa que Casa de Dios, pues a Él 
nos lleva María. “A Jesús por María” 
repetimos, pero se hace cantaleta 

cuando irrespetamos 
el debido orden a 
guardar en cualquier 
templo en respeto a 
la oración de cada 
persona que allí va, 
sea de petición, de 
acción de gracias, de 
súplica o para pedir la 
intercesión de la Ma-
dre para con el Hijo. 

Por ahí viene el asun-
to en mi humilde cri-
terio. 

Gracias a los herma-
nos de Consejo Parroquial del San-
tuario por la valiente decisión asumi-
da. Que Dios los bendiga y los ayude 
a concretar la loable intención. 

 

Notas 
 
1. La Biblia Latinoamericana. La enseñan-

za Bíblica. El Nuevo testamento: La fe 
de los Apóstoles. La persona de Jesús. 
Jesús y María Nº 106, 107 y 108 pág. 
21* 

2. Nican Mopohua, la narración más anti-
gua de las apariciones guadalupanas 
escrita en náhuatl, y traducida al espa-
ñol. 

3. Cuba canta su fe. Canto nº 357 
4. Revista Verdad y Esperanza. Segunda 

Época Año 1  Nº 1, 2009 pág. 37 
5. Biblia de Estudio. Dios habla hoy. Isaías 

7, 14, nota tercera que acota la versión 
griega de los LXX pág. 704 Sociedades 
Bíblicas Unidas Tercera edición 1996 
impresa en Brasil 

6. Revista Verdad y Esperanza. Segunda 
Época Año 1  Nº 1, 2009 pág. 45 

7. Revista Verdad y Esperanza Segunda 
Época Año 2 Nº 2, 2010 págs. 54-58 

8. Revista Verdad y Esperanza Segunda 
Época Año 2 Nº 2, 2010 págs. 52-53 

9. Credo Niceno-Contantinopolitano 
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En una ocasión le escuché a Mons. 
Meurice, una de aquellas frases suyas 
que debían grabarse en mármol: 
“Amigo, es siempre una palabra que 
se escribe con MAYÚSCULA”… 

Para él, la amistad era algo que tenía 
mucho de familiaridad, algo de sagra-
do. Sufría por la separación, por la 
muerte o la emigración, de aquellas 
personas a las que consideraba sus 
amigos: hermanos en el episcopado, 
sacerdotes, aquellos que habían tra-
bajado para la iglesia o sus familia-
res… una larga lista que se haría in-
terminable. 

En la actualidad, en nuestra sociedad 
dañada por el consumismo, las des-
igualdades, la falta de valores, la pa-
labra Amigo, a veces puede resultar 
vacía o incomprensible. Somos ami-
gos de aquellos  que nos caen bien, 
que nos son simpáticos o de aquellos 
que nos pueden “resolver” algo en un 
momento dado; de aquellos que nos 
alaban y en todo piensan como noso-
tros, o que asienten diciendo “sí se-
ñor” sin ser verdadero su asentimien-
to. Amigos de los que no cesan de 
alabarnos, aunque sepamos a con-
ciencia que es falsa su alabanza e in-
teresada. 

Haciendo esta constatación, es que 
agradezco a Dios el haber  tenido y 
tener Amigos de verdad, de ésos co-
mo se dice popularmente que “no se 
destiñen”, y están en las buenas y en 
las malas; cuando tienes y cuando no 
tienes nada que dar, a no ser una 

sonrisa, un consejo, o un vaso de 
agua.  

Por todo lo anterior es que me siento 
en condiciones de valorar la amistad 
que le vi practicar al querido Mons. 
Meurice. Amigo incondicional, franco, 
verdadero, como corresponde a un 
hombre de bien, a un sacerdote de 
Cristo; cuyo recuerdo me trae a la 
memoria y hago mía, la letra de una 
bellísima canción de Alberto Cortés1: 
Cuando un amigo se va /queda un 
espacio vacío, /que no lo puede lle-
nar/la llegada de otro amigo. Cuando 
un amigo se va, /una estrella se ha 
perdido… Cuando un amigo se va/ se 
detienen los caminos… Cuando un 
amigo se va/ galopando su destino, / 
empieza el alma a vibrar/ porque se 

Por: Antonio López de Queralta Morcillo  
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C uando un 
amigo se va  

queda un 
espacio vacío,  

que no lo puede llenar  
la llegada de otro amigo.  
Cuando un amigo se va,  

queda un tizón encendido  
que no se puede apagar  

ni con las aguas de un río.  
Cuando un amigo se va,  

una estrella se ha perdido,  
la que ilumina el lugar  

donde hay  
un niño dormido.  

Cuando un amigo se va  
se detienen los caminos  
y se empieza a rebelar,  

el duende manso del vino.  
Cuando un amigo se va  
galopando su destino,  

empieza el alma a vibrar  
porque se llena de frío.  

Cuando un amigo se va,  
queda un terreno baldío  

que quiere el tiempo llenar  
con las piedras del hastío.  
Cuando un amigo se va,  
se queda un árbol caído  

que ya no vuelve a brotar  
porque el viento  

lo ha vencido.  
Cuando un amigo se va,  
queda un espacio vacío,  
que no lo puede llenar  

la llegada de otro amigo.  
 

Alberto Cortés 

llena de frío. Cuando un amigo se 
va, / queda un terreno baldío… 

Lamentablemente todavía no ha aca-
bado de florecer en nosotros, ese 
hombre espiritual al que nacimos el 
día de nuestro bautismo; y sí Cristo, 
hombre y Dios verdadero, lloró ante 
la tumba de su amigo Lázaro2, cuán-
to más nosotros, que somos aun 
“hombres de poca fe”3, lloramos y 
sentimos dolor, cuando un amigo se 
va. 

Este amigo queridísimo, Mons. Pe-
dro, fue además nuestro Padre y 
Pastor, sabemos sigue velando por 
nosotros4, por todo el pueblo, por la 
iglesia cubana y arquidiocesana tan 
amada por él, y a la que sirvió con 
celo admirable y excepcional por 
tantísimos años, primero como sacer-
dote, luego como obispo auxiliar y 
arzobispo, siendo siempre un ejem-
plo admirable a seguir en todo, espe-
cialmente en su faceta de amigo in-
condicional. 

 

 

 

 

Notas 

1. Canción Cuando un amigo de va, de 
Alberto Cortés, año 1969. Compuesta con 
motivo de la muerte de su padre y publi-
cada en ese mismo año en su primer dis-
co. 
2. San Juan 11, 33-35 
3. San Mateo 9, 26 
4. Así lo creemos por el Dogma de Fe de 
la Comunión de los Santos.  
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Resulta difícil escoger un tema, entre 
tantos, para una reflexión sobre la te-
lenovela brasileña recién concluida. 
“Rastros de mentiras”, después de 
varios meses en pantalla deja en el 
televidente cubano muchos y variados 
rastros que, como es habitual, no 
serán muy duraderos pero darán de 
que hablar por un tiempo; eso, sin 
olvidar, que fue la única opción de este 
género en el horario estelar de Cubavi-
sión durante toda esa etapa. 

La novela, cuyo título original en por-
tugués es Amor à vida, salió de las 
manos de Walcyr Carrasco y un equipo 
de colaboradores, y contó con la direc-
ción de otro equipo al frente del cual 
estaba Mauro Mendoça Filho y el cono-
cido Wolf Maya. Habría que decir tam-
bién queesta vez la Red Globo movió 
su escenario a la ciudad de Sao Paulo.  

En su estructura siguió la tendencia 
propia del género de una trama princi-

pal apuntalada por un montón de sub 
tramas dentro de un muy amplio es-
pectro de temáticas; algunas de ellas 
valiosas, otras nos hacían preguntar-
nos para qué estaban ahí.  Eso sí, los 
grandes secretos se fueron revelando 
con bastante agilidad lo que dio movi-
miento a la telenovela y ayudó a algu-
nos a no sucumbir ante la tentación de 
cambiar el canal. 

Como todo producto de la Red Globo, 
fuimos testigos de un gran despliegue 
de escenarios bien escogidos, comple-
mentados con música, vestuario, exce-
lente fotografía, y un buen elenco.  
Resultado: fue este el programa más 
visto de la televisión brasileña en la 
temporada 2013-2014. 

La trama comienza a desarrollarse du-
rante un viaje de la familia Khouria las 
ruinas de Machu Pichu en Perú, cele-
brando que su hija iba a dar un giro 
importante a su vida.  Ya en ese mo-

Por: Mercedes Ferrera Angelo 
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mento se presentaron los personajes 
principales y es en medio de esos es-
plendidos parajes donde el protagonis-
ta antagónico, o sea el malo, le revela 
a la protagonista, que es su hermana, 
su condición de adoptada.   

A partir de ahí pudiéramos decir que si 
hubo algún elemento que estuvo pre-
sente como enlace entre los persona-
jes y los argumentos que estos de-
fendían, fue la mentira. Y hasta el títu-
lo escogido para la comercialización de 
la novela en español, resultó esta vez 
mucho más sugerente que el original 
en portugués. 

Luego de esa primera revelación la 
sucesión de mentiras no se detuvo: 
develadas unas, arrancadas otras y 
descubiertas muchas más, fue ese un 
elemento fundamental para mantener 
la teleaudiencia durante los 160 capí-
tulos que tuvo la versión internacional 
que vimos aquí, y los 221 que tuvo la 
puesta en Brasil.  

En general, resultaron convenientes 
para el desarrollo de la trama los hilos 
que fueron entretejiéndose a partir de 
los rastros que dejaba la mentira. En 
algunos casos se le vio de la mano del 
egoísmo, la ambición y el rencor, sobre 
todo en los personajes defendidos por 
Mateus Solano, Felix, y Vanessa Giaco-
mo, Aline. En otros hizo alianza con el 
engaño, como le sucedió al gran Dr. 
Cesar Khouri, interpretado 
por el actor Antonio Fagun-
des que hasta las últimas 
consecuencias se negó a 
reconocer la “derrota” y la 
verdad que tenía ante sus 
ojos. Otras muchas veces su 
presencia fue más sutil pero 
no por eso imperceptible, 
como sucedió con las menti-
ras que crearon fisuras y 
hasta rupturas en las diferen-
tes familias de la trama, o la 

de Amarilys, presentada por la actriz 
Danielle Winits, y su discutido vientre 
solidario, tema que por su complejidad 
merecería un artículo y que aunque 
muchos no lo perciban, tiene su origen 
en una gran y sofisticada mentira.  

De una u otra forma, cuando se habla 
de la mentira todos clasificamos o bien 
como autores o como víctimas, y en no 
pocas oportunidades entramos en las 
dos categorías, si bien pocas veces en 
el preciso momento en que se elabora 
o se dice una mentira, se tiene con-
ciencia del mal que se está haciendo y 
mucho menos de sus consecuencias. 
De ahí que sea como una visitante 
incomoda, que a veces se instala en 
nuestra vida de manera casi invisible. 

Para muchos, detrás y delante de la 
pantalla, existen momentos en los que 
la mentira es no solo necesaria sino 
imprescindible. Pudiera resultar, al 
menos en apariencia, el camino más 
corto para llegar a donde queremos, 
como sucedió en el caso de Bruno en 
su empeño por quedarse con la bebé 
que acababa de encontrar en el basu-
rero. Y es muy importante no perder 
de vista esta idea porque en nuestro 
andar cotidiano tal vez sea esta la ma-
nera más común de abrazarnos a una 
falsedad. 

Otro elemento que se mueve más o 
menos en la misma cuerda, es la ten-
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dencia a creer que porque 
lo deseamos con toda nues-
tras fuerzas, la mentira ter-
minará convirtiéndose en 
una verdad; y fíjense que a 
veces sucede, no porque 
triunfe la mentira sino pre-
cisamente porque la verdad 
siempre termina por impo-
nerse, como en el caso de 
la mentira planeada y eje-
cutada, no una sino dos 
veces, por el consorcio Lei-
la, Fernanda Machado /Thales, Ricardo 
Tozzi, y que terminó volviéndose en 
contra de su principal creadora. 

Con un centenar de actores en su 
nómina, “Rastros de mentira” obtuvo el 
premio de mejor novela2013, además 
de varias distinciones: premio a la me-
jor pareja para los protagonistas Paolla 
Oliveira, Paloma, y Malvino Salvador, 
Bruno; premio Capricho como mejor 
actor novel para el joven Caio Castro, 
el doctor Michel; premio de mejor ac-
triz revelación para Tata Werneck por 
su Valdirene y hasta un premio como 
mejor primera actriz para la abuela 
Bernarda, interpretada por la gran Nat-
halia Timberg. Todo esto y mucho 
más, sin dejar de mencionarlos múlti-
ples premios obtenidos por el actor 
Mateus Solano, Felix, y la actriz Vanes-
sa Giacomo, Aline, por su desempeño 
como protagonistas malos entre los 
malos.  

Sin embargo, después de 160 capítulos 
y más de 70 horas frente a la pantalla, 
se me ocurre quepudiera pensarse 
también en los “premios” que merecie-
ran ganar los televidentes, o sea usted 
y yo.  Y es que dedicar tantas horas a 
ver una propuesta como esta para lue-
go tirar todo al olvido cuando caiga el 
telón en el último capítulo, parece ser 
un verdadero desperdicio.   

Lo que sucede en la ficción es tomado 
de la vida, de ahí que como televiden-
te, luego de esa fidelidad a un material 
de este tipo, tendríamos que ser capa-
ces de llevar a nuestra vida algo de lo 
que nos ha mostrado esa ficción y 
quedarnos al menos con una gratifica-
ción que nos permita además de re-
crearnos, enriquecer nuestra vida y la 
de los que nos rodean.  

Pero no se confunda el lector que no 
voy a pedir a la Red Globo que nos 
pague por ver la novela.  Hablo dela 
posibilidad de apropiarnos de algunos 
detalles, quizás pequeños o hasta im-
perceptibles, que merezcan quedarse 
con nosotros, ser difundidos, en algu-
nos casos imitados, y que nos ayuden 
en el empeño de ser mejor persona y 
dejar un rastro de buen olor, buen 
color y buenos deseos en este mundo 
tan real yal mismo tiempo tan contra-
dictorio en el que vivimos. 

En ese sentido pueden servir dos 
ejemplos tomados de personajes de 
reparto, con papeles pequeños en ex-
tensión, pero que en una valoración de 
conjunto dejaron un rastro positivo: 
Jonathan, interpretado por Thalles 
Cabral y Rafael, defendido por el actor 
Rainer Cadete.   

Jonathan, el hijo de Félixy Edith, pasó 
bastante inadvertido en los primeros 
capítulos y luego se convirtió en el 
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centro de la manipulación de su propia 
madre, como si se tratara de una vul-
gar mercancía. A eso hay que añadir 
que tuvo que afrontar, sobre todo al 
principio, una actitud casi irracional del 
padre que se tradujo en intolerancias y 
maltratos físicos y verbales hacia el 
adolescente.  Aun así, no guardó odio 
ni rencor; fue capaz de distinguir entre 
todos a aquellos que le amaban de 
verás, decidir qué era lo mejor para él, 
y continuar con su vida al margen de 
tantas bajezas. Al final, asumió, por así 
decirlo, la compleja tarea de convertir-
se en el padre de su propio padre, 
siendo la persona que nunca lo aban-
donó, lo respetó y comprendió sin jus-
tificarlo con razonamientos artificiales, 
y con pocas palabras supo y pudo 
mostrarle a éste, que podía haber un 
camino diferente. 

Por otro lado, a Rafaelle tocó una bue-
na dosis de incomprensiones, e incluso 
algunos televidentes entendieron la 
situación en la que se movió, como 
poco realista. Y es que hay cosas que 
siendo tan humanas, escapan de nues-
tra muy humana comprensión. En me-
dio de toda la algarabía de las diversas 
tramas, en la recta final, este abogado, 
convencido de que en su profesión no 
cabía otra cosa que defender la ver-
dad, nos abrió una ventana desprejui-
ciada hacia un mundo bastante desco-
nocido: el de las personas autistas. 

Difíciles, incomprensibles, en gran me-
dida silenciosas, estas personas tienen 
gran dificultad para establecer comuni-
cación con los que le rodean. En cam-
bio, algunos de ellos pueden llegar a 
mostrar un extraordinario talento en 
algún área específica. En este caso la 
joven autista, Linda, Bruna Linzmeyer, 
se identificó y logró expresarse a 
través de la pintura.  Gran dosis de 
comprensión, paciencia y creatividad 
tuvo que manejar el personaje, 
además del amor, para demostrar 
cuánto bien se puede hacer a estas 
personas cuando no se les trata como 
“deficientes mentales” y sobre todo 
cuando los “normales” que creemos 
ser nosotros, dejamos de presentarnos 
frente a ellos como seres superiores. 

Serían necesarios no uno sino varios 
artículos para seguir descubriendo los 
rastros que ha dejado la propuesta 
brasileña.  Pero estoy convencida de 
que eso es algo que cada uno puede 
hacer por cuenta propia. Pensar no 
hace daño a nadie y compartir desde 
la libertad y el respeto lo que pensa-
mos puede dejarnos un saldo verdade-
ramente positivo. Y fíjense que digo 
compartir y no discutir.  Lo primero 
hace crecer, lo segundo casi siempre 
nos lleva a querer ganar.  

Y con esto termino. Mientras disfruta-
mos de la próxima propuesta y pensa-
mos un poquito en los rastros de la 
mentira no solo en una telenovela, 
sino en nuestra propia vida, permítan-
me invitarles a no desfallecer en el 
intento de esforzarnos para que los 
rastros que dejemos en nuestro andar 
cotidiano sean sobre todo, rastros de 
verdad. En la ficción, como en la vida 
real, no hay personajes pequeños. La 
grandeza o pequeñez la indican lo que 
lleguemos a comunicar a los demás 
con nuestra actuación.  
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Testimoniar acerca de la personali-
dad de Monseñor Pedro Meurice, 
quien fuera arzobispo de Santiago de 
Cuba, me hace sentir una sensación 
en la que se conjugan tristeza, alegr-
ía y dolor. Pero hay verdades, virtu-
des, heroísmo de fe cristiana, cosas y 
acciones dignas, profundamente hu-
manas que no deben quedarse en el 
anonimato, y deben salir a la luz por 
el mérito que irradian, por el ejemplo 
que representan para estas y futuras 
generaciones de hermanos, sean cre-
yentes católicos o no. Lo importante 
es aprender, es saber asimilar cuánto 
podemos hacer por cada ser huma-
no, sin distinción ni discriminación, 
cuánto podemos hacer para aliviar el 
dolor de otros y llegar a sentirlo co-
mo propio.  

Este hombre de Dios siempre llamó 
desde su condición, a la paz y al 
amor a toda prueba, al abrazo de 
Cristo redentor y magnáni-
mo. Fueron insuficientes sus 
reiterados llamados hasta su 
partida a la piedad, el enten-
dimiento, la bondad y miseri-
cordia entre todos. Quizás 
pocos entiendan el por qué 
ahora. Y sí, hacen falta mu-
chos como él en los momen-
tos tan convulsos para el pla-
neta en que la deshumaniza-
ción crece por día, y en el 
que familias enteras son se-
paradas por una razón u 
otra.  

Mucho he esperado para de-

jar este testimonio y creo hacer justi-
cia a su extensa labor pastoral en el 
nombre de Dios.  

Cuando la vida se me iba, una luz me 
llevó a su encuentro, necesitaba ayu-
da, consuelo, misericordia y el amor 
del padre tierno, sencillo y amable, 
quien sabía de su responsabilidad an-
te Dios y para con los seres huma-
nos. No dudé, toqué el timbre de 
aquel majestuoso recinto y se abrie-
ron las puertas.  

Antes de continuar vale citar a Juan 
10:14-15, porque así ejerció su mi-
nisterio: "Yo soy el buen pastor, co-
nozco mis ovejas y mis ovejas me co-
nocen al igual que el padre me cono-
ce y yo conozco al Padre, y yo doy mi 
vida por las ovejas." Indudablemente 
por su actuación y a su llamado fue 
que me acompañaron mis pasos has-
ta el lugar.  

Por: Nicolás Castillo Savón  



35 Iglesia en MarchaIglesia en Marcha

Lo increíble aconteció y a mis 66 
años no puedo borrar aquel encuen-
tro, la Hna. Mirtha me hizo entrar. 
Sentí un aire fresco y que el estado 
de agitación que tenía era calmado.  

A las 9 a.m. Monseñor descendió las 
escaleras, saludó a todos con las ma-
nos cruzadas en oración, se le veía 
reposado, solemne, tranquilo y ob-
servador. Todo en él infundía respeto 
y sabiduría.  

A las 9:30 a.m. luego de haber aten-
dido a varios hermanos fui llevado a 
su presencia, transcurrieron casi dos 
minutos de espera en que permane-
ció con los ojos cerrados, al abrirlos 
expresó: “¿Qué lo trae?" allí comen-
zaron mis primeras lágrimas y caí de 
rodillas a lo que me indicó alzándome 
los brazos: "de rodillas solo ante 
Dios”.  

Así lo recuerdo, y me trae a la mente 
lo expresado por Mateo 5:1-7 
“cuando vio las multitudes subió so-
bre una ladera de la montaña y se 
sentó. Sus discípulos vinieron a Él y 
comenzó a enseñarles, diciendo: 
Bienaventurados los pobres en espíri-
tu, porque de ellos es el reino de los 
cielos - Bienaventurados los mansos 
porque ellos heredaran la tierra - 
Bienaventurados los que tienen ham-
bre y sed de justicia, porque serán 
saciados. Bienaventurados los miseri-
cordiosos porque ellos alcanzaran mi-
sericordia".  

No tuve que explicarle mucho, se 
había fijado que tenía los pies hin-
chados, hizo quitarme el calzado que 
tenía puesto, los dedos estaban en-
sangrentados, las suelas cosidas con 
pequeños tramos de alambre, me 
preguntó: ¿Cómo puedes caminar 
así? Y volví a llorar con lágrimas del 
cielo.  

Hombre humano, sincero y puro, se 
llevó las manos a la cara y supe que 
lloraba, que el pastor estaba dolido.  

Al alzar los pies que hizo pusiera en 
sus piernas lavó con sus propias 
lágrimas lo que me lastimaba. Eran 
tiempos muy difíciles aquellos. Me in-
vitó a la oración, se levantó sin decir 
nada y cuando retornó trajo un bolso 
con algo de su ropa personal. Me en-
tregó 400 pesos que dijo que eran 
para las necesidades de la familia, 
especialmente para mi hermana en-
ferma de esquizofrenia y una madre 
muy enferma.  

Me llamó por mi nombre: Nicolás, y 
dijo: venga dentro de tres días. A los 
tres días volví y puso en mis manos 
un par de zapatos número 46.  

¡Qué hombre aquél! 

Al saber de su fallecimiento el 21 de 
Julio del 2011, en el Hospital de Mer-
cy, Estados Unidos a los 79 años, la 
noticia conmocionó a todos, había 
ido al encuentro del Padre una de las 
figuras que más amó y quiso al pue-
blo santiaguero. El 30 de Julio no 
quedaba espacio ni fuera ni dentro 
de la Catedral donde fueron expues-
tos sus restos y escuchadas las 
homilías profundas y sentidas de 
Monseñor Dionisio García Ibáñez. El 
31 fue llevado al panteón de las Her-
manas del Sagrado Corazón de 
Jesús. 

Sirvió con placer al prójimo a quien 
amó con todas las fuerzas de su fe 
en Dios y así fue correspondido.  

Nunca faltara una oración por él, los 
santos le acompañarán en la gloria 
de haber alcanzado la vida eterna de 
amor junto al Padre en el Reino de 
los Cielos. 
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Todos los seres humanos somos hijos de 
Dios y, por tanto, somos iguales de 
merecer su ilimitado Amor e inagotable 
Misericordia, el Dios que hace salir sobre 
buenos y malos el sol y llover sobre 
justos e injustos (Mateo 5,45). Como 
hombre de fe cristiana y, para más, 
políticamente ubicado en la zona donde 
normalmente se encuentra el corazón; 
estoy convencido que todo ser humano 
tiene pleno derecho a una vida digna y 
decorosa, no solo en cuanto a los bienes 
materiales, indispensables para una vida 
larga y saludable; también en cuanto a 
los bienes intelectuales y espirituales, a la 
posibilidad de vivir y actuar en la 
sociedad. 

En la primera comunidad cristiana, en 
Jerusalén, Todos los creyentes estaban 
de acuerdo y tenían todo en común; 
vendían sus posesiones y sus bienes y lo 
repartían entre todos, según la necesidad 
de cada uno (Hechos 2, 44-45). La Buena 
Nueva de Jesús comenzó a difundirse en 
lo que podríamos llamar el mundo 
conocido entonces, con mayor eficacia 
entre los pueblos paganos, con disímiles 
culturas, lenguas y tradiciones, entre 
todas las clases sociales. Inevita-
blemente, tal tipo de comunidad no podía 
generalizarse en el mundo cristia-no que 
nacía: sobrevivió en el monacato; de tal 
manera que ese modo de vida quedará 
confinado a monasterios, aba-días y 
conventos, sobre todo de clausura; con 
un mínimo de contacto con el mundo 
exterior y, por tanto, con las relaciones 
económicas de cada época en que han 
existido tales instituciones. 

Hablo de esto porque a principios del 
mes de junio del presente 2017, durante 

Por:  Antonio C. Rabilero Bauza  

una de las sesiones del período 
extraordinario de la Asamblea Nacional, 
convocada para analizar asuntos rela-
cionados con la Actualización del Modelo 
Económico; varios diputados, cuyas de-
claraciones pude escuchar por la TV, 
mostraron preocupación extrema, casi 
obsesión; con el hecho de que un sector, 
de nuestra sociedad socialista, dispone 
hoy día de ingresos muy superiores al 
resto de los cubanos, a la luz de dicho 
Modelo Económico precisamente. 

Se dijo por algunos, que los Lineamientos 
del Partido planteaban, de manera clara, 
que no se permitiría la concentración de 
bienes materiales ni financieros; lo cual 
implica que la riqueza personal tendrá un 
límite o, quizás, varios límites de acuerdo 
con los sectores de actividad económica. 
Hasta ahora no existe ley alguna al 
respecto, pero ante tales expresiones, 
puede surgir el temor a que en un 
momento cualquiera se apruebe un 
decreto-ley y se esté ante una nueva 
ofensiva revo-lucionaria, con similares 
consecuencias para toda la sociedad, no 
solo para los posibles expropiados. Ese 
temor puede llevar a que se dejen de 
reinvertir las ganancias obtenidas por los 
cuenta-propistas, limitando la creación de 
nue-vos empleos y el crecimiento 
económico del sector y, en consecuencia, 
del país; aunque se trate del sector 
minoritario. Puede llevar también a la 
exportación de las ganancias, fácilmente 
convertibles en dólares, lo cual no 
beneficiaría a nadie. 

En un monasterio la igualdad entre los 
monjes es casi total, tan solo los puede 
distinguir la actividad práctica que 
realizan: comen -de modo frugal, 
generalmente- lo mismo, se visten con 
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como para los vagos y ausentistas2, con 
el argumento -muy noble por demás- de 
que los hijos de tales individuos no tenían 
que pagar las consecuencias3; época del 
sistema presupuestario y la más absoluta 
centralización económica, que alcanzó el 
clímax con la ofensiva revolucionaria 
anunciada el 13 de marzo de 1968, la 
cual arrasó con todo vestigio de 
propiedad no estatal: todos los pequeños 
negocios individuales y fami-liares; hasta 
las cooperativas campesinas fueron 
transformadas en granjas estatales. La 
propiedad estatal entonces fue absoluta y 
total. Además, desapa-recieron los 
sindicatos, sospechosos de que pudieran 
actuar frente al poder de la 
administración estatal; de la misma 
manera que las organizaciones estu-
diantiles fueron extinguidas: en las uni-
versidades ya no existió la FEU, que fue 
sustituida por las brigadas estudiantiles, 
bajo la dirección directa de la UJC. 

La ofensiva del 68 no creó más 
conciencia comunista, por el contrario 
abrió las puertas a la corrupción gene-
ralizada, a pequeña escala, es verdad. A 
partir de entonces comenzó el robo 
sistemático de los bienes del Estado 
(materiales y financieros) en bodegas, 
farmacias y cuanta institución de 
servicios y otras existían; las bodegas y 
centros gastronómicos, sobre todo, se 
convirtieron en fuente de un mercado 
negro (en el argot popular, la bolsa 
negra) que, atenuado, persiste todavía. 
Habría que ver cuántos expedientes 
policiales -la punta del iceberg- se han 
confeccionado desde entonces, sobre 

idénticos hábitos, duermen en celdas 
iguales, etc. A lo que se agrega que 
están apartados de los placeres mun-
danos que les ofrece el mundo exterior. 

Pues bien, a inicios de los 60´s del 
pasado siglo, comenzamos -en Cuba- a 
vivir regidos por lo que se podría deno-
minar como Economía Política Monástica: 
igualitarismo extremo, que nos hizo a 
todos iguales (más bien a casi todos); un 
régimen de vida frugal, casi ascético; con 
dedicación total al trabajo, incluso en lo 
que antes se consideraban días de 
descanso (el trabajo voluntario); absti-
nencia alcohólica (tuvimos períodos de 
Ley Seca); y una moral práctica, que 
incluía hasta el control de las portañuelas 
de los hombres y; para remate, 
enclaustrados en el archipiélago: solo a 
los cubanos de absolutísima confiabilidad 
política, se les permitía el riesgo del 
contagio con el maligno mundo exterior, 
que incluía -salvo Viet Nam- a los países 
socialistas. 

En esa etapa comenzó la lucha contra el 
burocratismo, que se tradujo en la 
conversión en trabajadores directos a la 
producción de contadores, tenedores de 
libros y otros seres afines; la lucha contra 
la maligna contabilidad capitalista; en 
virtud de lo cual se eliminó, de la 
universidad, la carrera de Contador 
Público y; sobre todo, la extirpación de 
todo vestigio de relaciones mercantiles; 
de salarios idénticos tanto para los que 
trabajaban muchas horas y rendían más, 



38 

delitos de malversación, desvío de 
recursos, etc. 

La gente del pueblo se vio obligada no 
solo a tolerar la existencia de la ilegalidad 
como un mal generalizado, sino que se 
vio obligada a utilizarla para resolver 
muchos problemas y satisfacer 
necesidades domésticas sobre todo. 
Resolver se convirtió en el verbo con el 
cual se pretendió enmascarar el robo y 
desvío de recursos, incluso la malversa-
ción; y constituyó una importante contri-
bución al desarrollo de la doble moral en 
nuestra sociedad. Nada que ver con la 
conciencia comunista que se pretendía. 

Quizás se pueda explicar todo aquello 
como producto de la euforia revolu-
cionaria, plena de romanticismo e 
ilusiones entonces; de una sobrevalo-
ración del socialismo: un intelectual 
comunista de tanto prestigio como Carlos 
Rafael Rodríguez, argumentaba que en 
15 años la URSS habría adelantado 
económicamente a los EEUU4; a lo que se 
agrega un optimismo extremo sobre la 
propia revolución, que se aprecia en las 
siguientes palabras: El comunismo es un 
fenómeno de conciencia y hay que 
desarrollar esa conciencia en el hombre, 
de donde la educación individual y 
colectiva para el comunismo es una parte 
consustancial a él. No podemos hablar en 
términos económicos cuanti-tativamente; 
quizás nosotros podamos estar en 
condiciones de llegar al comu-nismo en 
unos años, antes que los Estados Unidos 
hayan salido del capita-lismo5, a lo que se 
agrega la convicción de que pretender 
aumentar la produc-tividad por el 
estímulo individual es caer más bajo que 
los capitalistas6. También se debe tener 
en cuenta el estado de guerra en que se 
vivieron esos años: la invasión por Playa 
Girón, la Crisis de Octubre, las bandas 
contrarrevoçlu-cionarias en casi todas las 
provincias del país, sobre todo en el 
Escambray, los ataques piratas; a lo que 
se agregan las guerrillas latinoamericanas 
con presencia de cubanos, y la guerra en 
Viet Nam. 

De ahí el programa político de esos años 
de la construcción simultánea -en nues-
tro país- del socialismo y el comunismo. 
El resultado -quizás desconocido para la 
mayoría de la población de nuestro país, 
aún no nacida en la época- fue un 
desbarajuste económico tremendo, con 
carencias extremas para la población (en 
las tiendas de ropa, no había ni cordones 
para zapatos) y una inflación terrible; en 
el que el fracaso de la Zafra de los 10 
millones, fue su momento más dramá-
tico. Esa década lastró el desarrollo del 
país, pues deformó -casi anuló- el sen-
tido económico indispensable para lograr 
la sostenibilidad de cualquier programa 
político y social; algo que todavía en-
torpece hoy día, y ha limitado las posibi-
lidades de avances de los últimos 
tiempos. 

Bajo el concepto de que los campesinos 
eran realmente proletarios de la 
agricultura, por no poseer tierras propias 
la mayoría de ellos, aunque muchos eran 
arrendatarios o precaristas; surgió una 
geofagia estatal, que concentró las tierras 
en inmensas granjas del pueblo, en el 
marco de una gigantesca estruc-tura 
burocrática, que nada entendía de que la 
relación del hombre con la tierra, no 
tiene que ver con la del hombre con la 
máquina. El resultado fue un volun-
tarismo que dañó tremendamente la 
agricultura y más aún la ganadería vacu-
na: si al triunfo de la revolución había 
unos 6 millones de cabezas de ganado, a 
principios de 1991 (es decir, nada que 
ver con el período especial) la cifra era 
inferior a 4 millones, con una población 
más numerosa. La producción cafetalera, 
que en los 60´s era de unas 60 mil 
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toneladas anuales, desde hace años tan 
solo alcanza la décima parte de esa cifra. 

Del desastre nos salvó entonces la 
solidaridad soviética. Aún con las fuertes 
discrepancias existentes, incluso públi-
cas, entre las direcciones de la URSS y 
Cuba, los soviéticos mantuvieron el apo-
yo económico y el suministro de arma-
mentos; lo que permitió crear unas po-
derosas fuerzas armadas, factor disua-
sorio de la mayor importancia ante los 
repetidos planes norteamericanos de 
invadir a nuestro país; además de la 
hazaña de haber derrotado la agresión 
sudafricana en Angola, y la somalí en 
Etiopía. Si no de buen grado, las circuns-
tancias obligaron a nuestro país a inte-
grarse en la olla de grillos del CAME 7 y, 
consecuentemente, introducir el Cálculo 
Económico, que no era lo mejor del 
mundo; pero en las dos décadas siguien-
tes mejoró sustancialmente el nivel de 
vida de la población y se desarrolló un 
intenso programa de inversiones en las 
esferas productiva, de servicios y social. 

Volviendo entonces al tema de la con-
centración de bienes, reitero la inte-
rrogante de cuál será el límite o los 
límites de la riqueza individual en nuestro 
socialismo. No hay que investigar nada 
para saber que algunos, quizás más de lo 
que pueda imaginarse, de nuestros más 
importantes artistas poseen bienes 
muebles, inmuebles y financieros; muy 
superiores a los de la gente común, en 
virtud de su talento creador y, por 
supuesto, de su demanda en el mercado 
exterior fundamentalmente. 

No tengo nada que objetar a ese 
bienestar actual, resultado de la valentía 
y visión del entonces presidente de la 
UNEAC8, que permitió la salida al 
extranjero, a título y en interés personal, 
a los miembros de la organización, más 
aún en aquellos años terribles de inicio 
de los 90´s, con el denominado período 
especial. Lo que habría que lamentar es 
que no existió la misma oportunidad para 
la intelectualidad científico-técnica, la que 
se vio atada, rigurosamente, al con-trol 
del Estado; que se quedaba con la parte 
del león de los emolumentos pagados por 
la parte extranjera, de lo cual doy fe: a 
fines del año 2000 hube de realizar, 
durante varios meses, un análisis del 
proceso en una fábrica de cemento 
venezolana (privada) que pagaba a la 
empresa cubana, a través de la cual fui 
contratado, la cantidad de 400 dólares 
norteamericanos diarios (10 mil 
mensuales). Dicha empresa (Quality) me 
daba la cantidad de 400 dólares men-
suales, de los cuales tenía que pagarme 
la alimentación. Las conclusiones se las 
dejo al lector. 

Me niego, rotundamente, ante cualquier 
versión socialista del “Valle de lágrimas” y 
de la medieval “mortificación de la 
carne”. Dios nos ofrece muchas cosas 
hermosas y agradables en este mundo, 
para disfrutarlas e intentar ser felices. A 
los 11 años de edad descubrí que la vida 
puede ser una aventura intelectual, 
también más, y la Misericordia de Dios 
me ha permitido disfrutar esa aventura, 
pagada con el hecho de que no 
concentro absolutamente nada: ni bienes 
muebles e inmuebles, mucho menos 
dinero; pero no me irrita en lo absoluto 
que los cuentapropistas, campesinos 
viejos y recientes, cooperativistas, los 
artistas o quien sea, lo tengan y lo 
incrementen siempre y cuando no sea de 
origen delictivo.  

No es posible vivir como en un 
monasterio, por la sencilla razón de que 
no somos monjes; de que cada uno de 
los seres humanos tenemos aspiraciones 
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e intereses personales; parecidos o 
distintos, porque unos son casados, 
otros solteros, con hijos o sin ellos, con 
an-cianos a cargo; unos son más inteli-
gentes y audaces que otros, más de-
dicados al trabajo; en fin, todos somos 
distintos, lo único que podemos hacer es 
buscar consenso para el bien común, es 
decir, el bien de todos, ni siquiera de la 
mayoría. Inspirado por la mecánica 
newtoniana, Engels definió la historia 
como un sistema de fuerzas, en el cual 
cada miembro de la sociedad empujaba 
en la dirección de su interés personal; de 
lo cual salía finalmente como resultante, 
lo que nadie había querido.  

Aún no hemos podido liberarnos del todo 
del igualitarismo, lo cual no significa que 
renunciemos a la justicia social, atender 
aquellos que no tienen la posibilidad de 
hacer por sí mismos todo lo que requie-
ren para esa vida digna y decorosa; pero 
hay que trabajar duro, hay que producir 
bienes y servicios con eficiencia econó-
mica; lo cual implica que no queda otro 
remedio que remunerar de acuerdo con 
el aporte de cada cual, que no se mide 
solo por la cantidad de horas trabajadas. 
A derechas, jamás ha sido aplicado en 
nuestro país el principio “De cada quien 
según su capacidad, a cada quien según 
su trabajo”; entendiendo por trabajo, no 
la cantidad de horas laboradas, sino la 
magnitud del aporte económico o social, 
porque no se puede medir igual-entre 
otros- a un maestro o médico, que a un 
obrero o ingeniero de la producción 
material. 

Cuando se habla de salarios, siempre se 
hace referencia a la denominada “pirá-
mide invertida”, que existe junto con un 
caos en el sistema salarial del país, 
incoherente e inconexo; que ha dado 
lugar a situaciones incomprensibles, 
mucho más en el extranjero. Por esos 
rumbos anda la respuesta de por qué 
muchos de los estudiantes universitarios 
venezolanos han sido tan hostiles al 
proceso bolivariano: quieren vivir mejor 
–posiblemente mucho mejor- que los 
menos instruidos y el ejemplo cubano 

los asusta: casi nadie entiende en 
Venezuela que –allí, en las misiones- un 
médico reciba la misma retribución que 
un chofer. 

En su discurso ante la tumba de Marx, 
Engels dijo: Marx descubrió la ley del de-
sarrollo de la historia humana: el hecho, 
tan sencillo, pero oculto bajo la maleza 
ideológica, de que el hombre necesita, 
en primer lugar, comer, beber, tener un 
techo y vestirse antes de poder hacer 
política, ciencia, arte, religión, etc. 

A los furibundos, en los que incluyo a 
ciertos académicos y teóricos; sobre todo 
a los que no vivieron entonces y sueñan 
con un retorno a la política -económica, 
social y política- de los 60´s; les recuer-
do las palabras de nuestro Presidente 
Raúl Castro Ruz, dichas hace algunos 
años: Estamos al borde del abismo. No 
obstante habernos alejado un poco del 
derrisco, un bandazo nos haría despeñar 
y todo el esfuerzo y sacrificio de nuestro 
pueblo a lo largo de más de medio siglo 
se perdería, irremediablemente. Cada 
uno de nosotros puede tener sus 
criterios sobre el actual Modelo 
Económico en proceso de implantación, 
sobre el ritmo de los cambios y un 
montón de cosas más; pero sin lugar a 
dudas la situación eco-nómica y el nivel 
de vida ha mejorado de modo apreciable 
en los últimos años, lo que no significa 
que no exista todavía mucha gente en 
situación difícil, incluso muy difícil. 

Si Marx aprendió mucha economía 
política de Dickens y sociología con 
Balzac; como cubano que soy, me ilus-
tran siempre nuestros trovadores, más 
de esta ya larga etapa revolucionaria: 
desde el prolífico e inagotable Silvio 
Rodríguez hasta Buena Fe, pasando-
entre otros- por Vicente Feliú, Carlos 
Varela y Pedro Luis Ferrer y, para no 
perder la costumbre, copio más abajo 
unas líneas de una guajira de este último 
cantautor: 

En la luna se puéetar un me, do me, tre 
me, cuatro me quizá, sinco me no se 
puéetar. 
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En la luna no hay lechón asao, tampoco 
tragos de ron… 

Se puede vivir sin lechón asado, ni tragos 
de ron; pero ambas cosas, con 
moderación, son de lo más placenteras 
en ciertos momentos; así pues bajé-
monos de la luna, a donde tan solo han 
llegado los yanquis; pongamos los pies 
en el archipiélago, que mucho queda por 
hacer. 

Con el nuevo Modelo Económico9 existen 
peligros, son inevitables, como son los 
millones de turistas y las empresas 
mixtas con capital extranjero, más ahora 
con la Zona Económica Especial del 
Mariel; pero mucho menores que la 
alternativa del hambre, que tortura 
perennemente y, a la larga o a la corta, 
siempre termina por matar. Hay que 
tener presente que el nuestro es el único 
país socialista en ese inmenso territorio, 
que va desde los Urales hasta la Pata-
gonia, desde Laponia hasta el Cabo de 
Buena Esperanza. Mudarnos a la Luna, 
donde no hay lechón asado y tampoco 
ron, ni pensarlo es bueno. 

Como escribí antes10, a propósito del 
Congreso del PCC en 2011, estamos en 
una encrucijada y se requiere trabajar 
duro, sí; pero no basta el esfuerzo, se 
requiere talento, competencia y sentido 
de la realidad, teniendo presente el 
aserto marxista de que La práctica es 
criterio de la verdad; lo que evitaría re-
petir errores y cosechar, una y otra vez, 
iguales fracasos. Dejen los furibundos de 
empeñarse en cultivar el marabú 
ideológico: con el que tenemos en 
nuestros campos nos basta y sobra. 

P.S: Luego de haber terminado este 
trabajo, se produjo la intervención del 
Presidente de los Consejos de Estado y 
Gobierno, General de Ejército Raúl Castro 
Ruz; durante una de las sesiones del 
Parlamento en el período ordinario del 
mes de julio del presente año. Habló de 
ilegalidades detectadas en las activi-
dades del trabajo por cuenta propia, 
esencialmente en las cooperativas 
constructoras; ante lo cual no hay nada 

que objetar: hay leyes -y regulaciones- 
que pueden ser modificadas, incluso 
derogadas; pero mientras estén vigentes 
hay que cumplirlas -en primer lugar por 
las instituciones y organismos guber-
namentales- pues de lo contrario sería el 
desorden con graves afectaciones para 
toda la sociedad. Lo que preocupa es que 
pocos días después, el Ministerio del 
Trabajo dio a conocer una muy larga lista 
de actividades de trabajo por cuenta 
propia, para las cuales estaban suspen-
didas nuevas licencias; lo cual lleva a la 
pregunta de -no obstante lo que se rea-
firma, una y otra vez- ¿estamos abo-
cados a un retroceso? Tengo la espe-
ranza en que, quienes deben tomar las 
decisiones, estén conscientes de cuanto 
afectaría, negativamente, a nuestro pue-
blo, una marcha atrás. 
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Salió el Sembrador… a 
Sembrar… 
El equipo de Catequistas 
del Camino, de la parroquia 
San Joaquín en San Luis, 
les hace partícipes de su 
alegría por el paso  salva-
dor del  Dios compasivo, 
clemente y misericordioso 
por en medio de este pue-
blo que le ha suplicado 
quedarse en medio de ellos 
y se dignara acogerle  co-
mo heredad suya, comen-
sales a su mesa. 
Durante tres meses, Abril-
Mayo-Junio-,acogiendo la 
llamada de estos hermanos 
de la comunidad de San 
Pedro en Dos Caminos, si-
tuada a ocho kilómetros de 
San Luis, les hemos procla-
mado el KERIGMA DE  
CRISTO RESUCITADO.  
Acogemos como un signo 
especial de Dios que esta 
comunidad haya quedado 
constituida el pasado día 
11 , precisamente en este 
mes de Junio, mes de San 
Pedro, su patrono.  
Hemos visto y somos testi-
gos de los milagros realiza-
dos  por Aquel que nos ha 
llamado por el Bautismo a 
proclamar la ternura de 
Dios hecha carne en Él, 
vencedor de la muerte. Mu-
chos han pensado que el 
Evangelio no es actual. Y 
es del mañana y el futuro. 
Es el único que permanece 
siempre joven. Jesucristo 
resucitado es el MISMO 
AYER-HOY Y MAÑANA. Dios 
evangeliza al mundo resuci-
tando a Jesucristo. Dios re-
sucita a Cristo para los 
hombres por medio del Ke-
rigma bajo la forma de la 
evangelización. 
El Kerigma es de la misma 

manera que la iglesia ente-
ra, sacramento de la resu-
rrección de Cristo en el 
mundo. Por Cristo-con Cris-
to y En Cristo-proclamamos 
el KERIGMA. Esta predica-
ción es, a imagen de Cristo, 
una palabra crucificada y 
cargada del poder de la re-
surrección. 
Cristo no es solamente el 
misterio anunciado, sino 
que es EL MISMO ANUN-
CIO…Es Cristo en persona 
que viene. La predicación 
es así PARUSÍA DE CRISTO. 
Esta catequización manifies-
ta una vez más que se cum-
ple lo que Cristo dijo 
“cuando sea levantado en 
alto, atraeré a todos hacia 
mí”. Ha recibido como Pa-
dre Amoroso a 35 “hijos 
pródigos” que se han pues-
to en camino hacia el futuro 
como Abraham. 
Agradecidos ellos han ex-
presado su acción de gra-
cias en la eucaristía final de 
convivencia porque  sus 
sueños y esperanzas, se 
habían visto cumplidas por 
la acción de Dios que ofrece 
siempre un futuro nuevo. 
Conmovedoras palabras de 
varios hermanos al escu-
char el SERMÓN DEL MON-
TE: "grandioso-lo nunca 
imaginado-como un terre-
moto en mi vida”. Procla-
mamos  sorprendidos que 
Dios ha estado grande y 
que hemos sido testigos de 
un milagro patente. 
Evocamos las palabras del  
Papa Beato Pablo VI, expre-
sando la identidad de  este 
CARISMA cuando dijo: “Los 
objetivos que se proponen 
vuestras comunidades neo-
catecumenales correspon-
den ciertamente a uno de 

los interrogantes más an-
gustiosos de los pastores de 
almas de hoy… vosotros 
tratáis de llegar a la masa 
de bautizados adultos, poco 
instruidos en la fe, para 
conducirlos, a  través de un 
camino espiritual, a redes-
cubrir las raíces bautismales 
de su existencia cristiana y 
para hacerlos más cons-
cientes de sus deberes… 
haced de manera que vues-
tras comunidades sin per-
der nada de su originalidad 
y riqueza, se inserten armo-
niosa y fructuosamente en 
la familia parroquial y dio-
cesana… que os acompañe 
mi bendición apostólica”. 
SALIÓ EL SEMBRADOR A 
SEMBRAR: La semillita se 
va extendiendo por obra y 
gracia del Espíritu Santo y 
ya en San Luis hay 4 comu-
nidades con 80 hermanos, 
una en la capilla de San Ro-
que con 25 hermanos, una 
en Mella (La Milagrosa) con 
30 hermanos y esta última 
en Dos Caminos (San Pe-
dro) con 35 hermanos. En 
total  siete comunidades y 
170 hermanos  en este ca-
mino de conversión. 
Nos encomendamos a tus 
oraciones para que la semi-
lla de la palabra pueda se-
guir dando fruto. Oremos 
los unos por los otros. La 
Paz. P. Arturo Niño y Equipo 
de Catequistas 
Alegría, Paz y Amor 
En la iglesia Santa Teresita 
como ya es costumbre se 
reúnen las viudas de la dió-
cesis, el primer miércoles 
de cada mes, animando el 
encuentro con Alegría, Paz 
y Amor como desea Jesús, 
los padres Leandro y Otto 
junto a la Hna María de los 

La Iglesia es Noticia 



43 Iglesia en MarchaIglesia en Marcha

como un mandato de Cris-
to, en esta etapa de su vi-
da.  Visitamos a la Madre 
de todos los cubanos con la 
esperanza de que siempre 
cubra con su manto a su 
familiar encarcelado, termi-
namos con un sabroso al-
muerzo. Carmen R. Olive-
ros 
Pastoral familiar en Baire 
celebra San Antonio Casi 
una treintena de matrimo-
nios integrantes de la Pas-
toral familiar en la Parro-
quia de Baire, -entre jóve-
nes, adultos y adultos ma-
yores-, celebraron su en-
cuentro mensual en el día 
de San Antonio de Padua. 
Para la ocasión accedió a 
venir el P. Leandro Naún, 
párroco de Santa Teresita y 
asesor diocesano de la Pas-
toral Familiar. 
Para comenzar el P. Lean-
dro presidió la Eucaristía, 
concelebrada por el P. Ro-
gelio, nuestro nuevo párro-
co. A continuación se ofre-
ció un tema formativo coor-
dinado por los mismos ma-
trimonios, donde no falta-
ron hermosos audiovisuales 
y una muestra de fotograf-
ías del recorrido de la Pas-
toral Familiar en nuestra 
parroquia en los últimos 
dos años. 
Se nos ofreció como regalo, 
tarjeteros de oraciones pa-
ra ofrecer la cena familiar 
de cada día. Para concluir 
nuestro visitante se sumó a 
una sencilla cena festiva 
preparada entre todos. 
Continúa Baire acogiendo a 
quienes quieren dejar su 
granito de enseñanza y fra-
ternidad entre nosotros. 
Leisys M. López-Raúl Díaz  

Ángeles. El día 7 de junio 
las viudas nos adelantamos 
y celebramos el Día de los 
Padres, pedimos muchas 
bendiciones por todos los 
sacerdotes de nuestras pa-
rroquias y por el arzobispo 
Dionisio, ellos son nuestros 
padres espirituales que nos 
llevan con sus sabios con-
sejos a Jesús en la inicia-
ción cristiana, y toda la vi-
da cristiana.  
Las viudas de cada parro-
quia demostraban su agra-
decimiento cuando le co-
rrespondía su turno can-
tando, declamando, orando 
con muchas sorpresas in-
cluidas. Poniéndose de ma-
nifiesto que Jesús estaba 
con nosotros y lo alabamos 
dando gracias por tan bello 
regalo. Heddy Hernández  
Pastoral penitenciaria: en-
cuentro para crecer en fra-
ternidad  
El día 13 de Junio con 
alegría celebramos en la 
casa de retiro del Cobre a 
los pies de la Virgen el en-
cuentro de formación con 
familias de presos de las 
comunidades de Santiago 
de Cuba. Participaron 124 
familiares de las comunida-
des del Caney, San José 
Obrero, Santa Teresita, 
Santa Lucía, Santo Tomás, 
Cristo Rey, Cristo de la Sa-
lud, San Pedrito, Santísima 
Trinidad, Sueño y la Capilla 
Santa Ana del Arzobispado.  
El tema “Las Bienaventu-
ranzas” fue impartido por 
Niurka Moreno, logrando la 
participación de muchas 
personas incluso los niños, 
donde expresaban la alegr-
ía que sienten de ser 
acompañados por la Iglesia 

Catecúmenos bairenses 
transitan por los sacramen-
tos de iniciación cristiana 
En la Solemnidad de Corpus 
Christi, la parroquia de Baire 
se vistió de fiesta, después 
de un proceso de catecume-
nado de casi dos años en la 
mayoría, 46 catecúmenos 
se acercaron a su Primera 
comunión: 14 niños (de 4to 
a 6to grado); 11 adolescen-
tes (secundaria básica); 10 
juveniles (Pre-universitario); 
4 jóvenes (universidad); 7 
adultos (5 trabajadores y 2 
jubiladas).  
Ocho catequistas de la pa-
rroquia fueron los encarga-
dos en este tiempo de pre-
parar a estos hermanos que 
hoy festejan una mayor uni-
dad con Cristo. Su forma-
ción no termina, pues no se 
preparan para sacramentos, 
se preparan para ser mejo-
res cristianos. 
Alegría especial causaron 
las comuniones infantiles, 
totalmente ausentes en Bai-
re hasta el momento. Niños 
de 2do ciclo escolar que ya 
se afianzan como un buen 
grupo de pre-adolescentes, 
entre ellos dos monaguillos. 
Ya otro grupo de catecúme-
nos de diversas edades se 
prepara para en meses pos-
teriores acercarse a los sa-
cramentos de iniciación con 
la gracia de Dios. 
La parroquia de San Barto-
lomé Baire en su 2do año 
de revitalización parroquial 
ciertamente no ha experi-
mentado un crecimiento 
numérico, pero sí va conso-
lidando los resultados misio-
neros del año anterior, ga-
rantía de un posterior pro-
ceso evangelizador serio y 
mejor organizado con agen-
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tes de pastoral más forma-
dos. Santa Rosales 
Misión en comunión 
La parroquia San José 
Obrero, como bien dice una 
popular canción, tiene: 
“alma misionera”. Por eso, 
con mucha frecuencia se 
organizan misiones en las 
comunidades, para ir evan-
gelizando a los hermanos 
que desconocen la luz de 
Cristo y desean escuchar a 
Dios.  
Ese espíritu misionero que 
nos impulsa, es el mismo 
que envió a un grupo de 18 
hermanos residentes por 
muchos años en los Esta-
dos Unidos, a participar en 
la misión del miércoles 21 
de junio en la comunidad 
de San Rafael.  
Laicos, diáconos, religiosas 
y sacerdotes, se unieron a 
los dúos de misioneros de 
la parroquia, para en comu-
nión misionera, en un mis-
mo espíritu y deseo de 
evangelizar en nombre del 
Padre, mostrar a Jesús, lle-
vando su palabra a más de 
60 familias en el barrio y 
sus  alrededores. Monseñor 
Arturo, obispo de la dióce-
sis de Santa Clara, fue 
quien realizó el envío. 
Había un intenso sol, calor 
agobiante, camino escabro-
so,… y alegres rostros, que 
saludando cordialmente, 
pedían consentimiento para 
entrar, una vez dentro, se 
presentaban y compartían 
la Palabra con los vecinos, 
les regalaban imágenes de 
la Virgen María y otros ma-
teriales para conocer  del 
Padre y compartir el kerig-
ma cristiano. Curioso es 
que en muchos de los 

hogares ya la gente espera-
ba, incluso varios miembros 
de las familias. 
Nosotros muy animados y 
dados a la misión en salida; 
ellos mucho más tradiciona-
les, pero de eso se trata la 
misión en comunión: desde 
las diferencias dar testimo-
nio de vida y sobre todo dar 
al que vive en nuestros co-
razones, siempre llevando 
palabras de aliento, y dese-
ando bendiciones a aquellos 
que nos escucharon hablar 
en el nombre de Jesús. Li-
lianna Vicario  
Fiesta de El Sagrado Co-
razón de Jesús 
Para celebrar la fiesta del 
Sagrado Corazón de Jesús, 
se reunieron aproximada-
mente a 1 km antes de lle-
gar a la comunidad de El 
Palenque, en la parroquia 
San José Obrero 1, casi 140 
personas, entre niños, jóve-
nes, adultos y ancianos, 
que llegaron hasta allí en 
camión.  
Desde ahí en procesión re-
zaron el rosario, ante cada 
misterio gozoso meditaban, 
para luego rezar  el Padre-
nuestro, Avemarías, Gloria y 
la jaculatoria al sagrado Co-
razón de Jesús. 
Una vez en la comunidad 
de El Palenque, que dista 
unos 6 ó 7 km de la carre-
tera, en pleno campo, ce-
lebró la eucaristía el padre 
Yosbel, bajo un árbol de 
mango que está en medio 
de la comunidad.  Lilianna 
Vicario 
Unidos en un solo Corazón 
El día 23 de junio con alegr-
ía y amor se reunían en La 
Catedral los grupos de las 
parroquias de la diócesis del 

Apostolado de la Divina Mi-
sericordia para informar el 
trabajo realizado a los re-
presentantes enviados des-
de Camagüey por el Padre 
Juan Rodríguez, Coordina-
dor Nacional del Apostola-
do, Nancy Gallo e Idelkis 
Castellanos.  
Encuentro lleno de fe, espe-
ranza y amor al exponerse 
el trabajo realizado por ca-
da coordinador con dinámi-
ca, testimonios y oraciones. 
Nos informaba la hermana 
Nancy que por decisión del 
Consejo Nacional será en-
tregada la legión de Honor 
Dorada a Orlando Cabrera 
Garcés, Coordinador del 
Apostolado en Santiago de 
Cuba en reconocimiento al 
trabajo realizado en la Dió-
cesis.  
Seguidamente fue celebra-
da la Eucaristía por el Padre 
Rafael Ángel, Solemnidad 
del Sagrado Corazón de 
Jesús, ese corazón que tan-
to nos ama y nos quiere co-
mo somos y nos invita a ser 
humildes y misericordiosos.  
Nuestro párroco con sabias 
palabras nos decía abran el 
corazón con alegría y den 
gracias a Dios. El Padre 
eterno n solo nos hablo de 
sus profetas; por ese gran 
amor que tiene por todos 
nosotros, sino que nos lo 
demostró al enviar a su 
Hijo, que es la misericordia 
en persona. Imitemos a 
Jesús y llevemos amor y mi-
sericordia a nuestros hoga-
res, centros de trabajo y 
ciudad.  
Fue recordada Laura Sagué 
ya en la casa de Dios, quien 
por muchos años propagó 
la Devoción a la Divina Mi-
sericordia en la Catedral de 
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y al padre Leonidas, los an-
fitriones del encuentro, les 
agradecemos todas las 
atenciones que tuvieron pa-
ra cada uno de los grupos 
de las diferentes comunida-
des. 
Ya en horas de la tarde y al 
ir de regreso a nuestros 
hogares todavía comentá-
bamos las gratas experien-
cias del día vividas en la 
misión, y lo bonito y remo-
zado que se encuentra el 
templo en el que se en-
cuentra desde hace unos 
tres meses el padre Leoni-
das dando acompañamien-
to espiritual a los hermanos 
de Mella. 
¡Sin lugar a dudas este fue 
un encuentro misionero 
que vale la pena repetir! 
María del P. Almeida 
Celebrado en San Joaquín 
cierre del curso de la cate-
quesis 
El domingo 25 de junio de 
2017 fue un día especial 
para la parroquia de San 
Joaquín en San Luis. La 
Santa Misa fue presidida 
por nuestro párroco el pa-
dre Héctor que, tras pasar 
unas merecidas vacaciones 
en Colombia, su patria, ya 
está de nuevo entre noso-
tros para continuar su 
acompañamiento espiritual 
a esta comunidad que tanto 
cariño le tiene. 
También fue especial por-
que el grupo de catequistas 
que guía Anita Espinosa 
despidió a los niños que 
cursaban el último nivel de 
la catequesis y pasaron al 
grupo de adolescentes. 
Fueron recibidos por Yuliam 
Chong y su equipo que los 
atenderán en esta nueva 

Santiago de Cuba.  
La Eucaristía concluía con 
la entronización y bendi-
ción de la imagen de Santa 
Faustina con un bello canto 
de agradecimiento que in-
terpretaba el Coro del 
Apostolado de Santiago de 
Cuba; porque ella interce-
de por nosotros ante Jesús 
para que recibamos su pa-
ternal bendición.  
Y unidos todos en un solo 
corazón decíamos Corazón 
de Jesús en ti confío. Hed-
dy Hernández 
Un encuentro misionero 
que vale la pena repetir 
24 de junio, día de la So-
lemnidad de la Natividad 
de San Juan Bautista, fue 
la fecha escogida por el 
padre Yosbely el equipo 
diocesano de misiones pa-
ra celebrar el encuentro 
zonal misionero en el mu-
nicipio de Mella y hacia allá 
se trasladó un grupo de 
doce hermanos de la co-
munidad de San Joaquín 
del municipio San Luis. 
Muy activo estuvo el taller 
efectuado en la primera se-
sión de trabajo que cul-
minó con la celebración de 
la Santa Misa presidida por 
Mons. Dionisio García, ar-
zobispo de la arquidiócesis 
de Santiago de Cuba. 
Por la tarde, los sanluise-
ros, conjuntamente con los 
misioneros llegados de 
otras comunidades salimos 
a misionar por el poblado 
de Mella llegando hasta los 
barrios más apartados don-
de fuimos muy bien recibi-
dos por los lugareños. 
A los hermanos de la co-
munidad de Nuestra Seño-
ra de la Medalla Milagrosa 

etapa y los guiarán en su 
formación. El paso de una 
etapa a otra fue hecho a 
través de una puerta prepa-
rada al efecto con mucha 
gracia e ingenio. 
La ceremonia fue sencilla 
pero emotiva y al decir de 
Anita, ellos entregan a esos 
niños, pero siempre estarán 
pendientes de ellos y de su 
crecimiento en la fe, aunque 
ya oficialmente pasan a 
otros hermanos que conti-
nuarán el trabajo. 
El padre Héctor les deseó 
unas felices vacaciones y los 
exhortó a no tener miedo 
pues como se proclamó en 
el Evangelio siempre 
tendrán a Jesús para acom-
pañarlos y guiarlos durante 
la nueva etapa y siempre. 
La mañana culminó con una 
bonita actividad cultural 
donde los actores y bailari-
nes fueron los mismos niños 
y adolescentes de la comu-
nidad que disfrutaron tam-
bién de una sabrosa me-
rienda que dio fin al curso 
de la catequesis 2016-2017. 
María del P. Almeida 
Encuentro de la Pastoral  
Penitenciaria 
El día 28 de Junio con alegr-
ía celebramos en la casa de 
retiro del Cobre a los pies 
de la Virgen el encuentro de 
formación con familias de 
presos de las comunidades 
de los municipios de Santia-
go de Cuba. Participaron 
100 familiares de las comu-
nidades del Baire, Palma 
Soriano, San Luis, Songo y 
La Maya.  
El tema “Las Bienaventuran-
zas” fue impartido por Niur-
ka Moreno, logrando la par-
ticipación de muchas perso-
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nas incluso los niños, don-
de expresaban la alegría 
que sienten de ser acompa-
ñados por la Iglesia como 
un mandato de Cristo, en 
esta etapa de su vida. 
Visitamos a la Madre de to-
dos los cubanos con la es-
peranza de que siempre cu-
bra con su manto a su fa-
miliar encarcelado. Carmen 
R. Oliveros 
San Pedro Apóstol! 
Con una inmensa alegría se 
vivió el 29 de junio en el 
poblado de Dos Caminos, 
perteneciente al municipio 
de San Luis, la Solemnidad 
de los apóstoles San Pedro 
y San Pablo. No podía ser 
de otro modo porque San 
Pedro “es venerado en Dos 
Caminos por Patrono y cus-
todio fiel” como reza el 
Himno a San Pedro que fue 
entonado por todos los par-
ticipantes en la procesión 
que dio inicio a las cuatro 
de la tarde. 
Orando, cantando y dando 
vivas a San Pedro los dos-
camineros, acompañados 
por un numeroso grupo de 
la comunidad de San Joa-
quín, recorrieron las princi-
pales calles del poblado. 
Muchas fueron las puertas 
que vimos abrirse al paso 
de la procesión para acom-
pañarnos. 
Pasadas las cinco de la tar-
de regresamos al templo 
donde concelebraron la Eu-
caristía los padres paúles 
Héctor Farbán, nuestro 
párroco, y Arturo Niño 
quien en su homilía destacó 
la gloriosa herencia de es-
tos santos que, elegidos 
por Jesús en momentos y 
situaciones muy diferentes, 

son importantes columnas 
de la Iglesia Católica. 
Ya la noche había llegado 
cuando partimos de regreso 
hacia San Luis, pero nos lle-
vamos en nuestros corazo-
nes la imagen y el ejemplo 
del que tiene las llaves del 
Reino de los cielos, del que 
llegó a negar a Jesús pero 
que lloró arrepentido su pe-
cado y le amó hasta la 
muerte. ¡Gloria a San Pedro 
Apóstol! María del P. Almei-
da 
Cuidemos el amor 
Iliana y Manuel se unieron 
en matrimonio este 1ro de 
julio de 2017 en la parro-
quia San Joaquín del muni-
cipio San Luis. Los ya espo-
sos se veían muy felices 
pues al fin habían converti-
do en realidad un sueño pa-
ra el cual venían preparán-
dose desde hacía más de 
un año: Concretar un pro-
yecto de vida en común 
donde prime el amor. 
Coincido con otras personas 
que han escrito sobre el te-
ma que el número de matri-
monios en estos últimos 
años ha tenido una notable 
disminución, pero ejemplos 
como el de esta pareja nos 
demuestran que esta sigue 
siendo una opción válida. 
Jesús dijo: “Donde dos o 
más están reunidos en mi 
nombre, allí estoy yo”. Esta 
es una posibilidad ofrecida 
también a la familia de Ma-
nuel, Iliana y sus dos pe-
queñas niñas: la de conver-
tirse en una pequeña comu-
nidad cristiana donde la pa-
ciencia, la tolerancia y la sa-
biduría serán fuente de so-
luciones. 
La pastoral familiar y los ca-

tequistas que acompañaron 
a estos jóvenes se sienten 
también alegres, pero sobre 
todo comprometidos a cui-
dar de esa familia y de ese 
amor que se profesan. Ma-
ría del P. Almeida 
Celebración dominical espe-
cial en San Joaquín 
El 13er domingo del Tiempo 
Ordinario, la celebración do-
minical en la parroquia San 
Joaquín del municipio de 
San Luis, tuvo una connota-
ción especial: 14 niños y ni-
ñas y 3 jóvenes recibieron 
su Primera Comunión. 
Las preocupaciones y el co-
rrecorre de madres y abue-
las preparando los trajes, 
vestidos y adornos que los 
niños y jóvenes lucirían fue-
ron bien compensados por-
que todas y todos se veían 
muy elegantes y complaci-
dos. 
En la monición de entrada 
se destacó lo extraordinario 
de esta celebración para to-
dos los que allí nos en-
contrábamos congregados: 
Para los padres que les die-
ron la vida a estos niños y 
jóvenes y hoy los ven dar 
un paso importante en su 
camino cristiano, para los 
catequistas que los ayuda-
mos a conocer y seguir a 
Jesús y es extraordinario 
también para toda la comu-
nidad que se alegra al com-
partir con ellos el Pan de 
Cristo viviente. 
El padre Héctor en su 
homilía nos habló, que este 
día se ponía de manifiesto 
más explícitamente lo que 
es una comunidad eucarísti-
ca porque le enseñamos a 
estos niños y jóvenes lo que 
es el alimento que salva, li-
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Cierre de curso catequético 
infantil y apertura del vera-
no misionero y festivo 
El sábado 8 de julio, la pa-
rroquia de San Bartolomé 
de Baire festejó el cierre de 
curso catequético de su 
sección infantil. Un poco 
más de medio centenar de 
niños junto a sus 8 cate-
quistas, a la vez que dieron 
gracias a Dios por lo apren-
dido y vivido durante el 
curso, también se declara-
ron disponibles para vivir 
un verano intensamente 
misionero y comunitario; y 
es que en Baire, la infancia 
y adolescencia misionera 
está en pleno apogeo sur-
cando nuevos caminos. 
Con la animación de los pa-
yasos del grupo artístico 
parroquial, también hicie-
ron suya la fiesta, los 
“niños especiales” benefi-
ciados de los proyectos de 
ayuda presentes en la pa-
rroquia: “Aprendiendo a 
crecer” y “Alegrando cora-
zones”.  
Júbilo especial marcaron los 
14 niños de 4to, 5to y 6to 
grado, quienes después de 
años, resultan ser los pri-
meros infantes que se acer-
can a la Comunión sacra-
mental en la parroquia. ¡Ha 
sido un curso de fidelidad y 
perseverancia! 
Este año la catequesis pa-
rroquial no creció en núme-
ro, pero sí se ha consolida-
do en su labor. Santa Rosa-
les  
Confirmaciones en San José 
Obrero 
Luego de todo un curso de 
preparación previa, el do-
mingo 9 de julio, cinco her-
manas de diferentes comu-

bera, fortalece e ilumina 
nuestros ojos y nuestros 
corazones. En tres palabras 
nos dio una guía y un pro-
yecto de vida: acoger a 
Cristo, vivir en Cristo y se-
guir a Cristo. 
Un momento especial re-
sultó ser cuando Jennifer, 
una de las hermosas niñas 
que recibió su primera co-
munión, entonó con su 
melodiosa voz el canto 
“Llénanos de ti” que hizo 
que todos los presentes le 
regalaran un caluroso 
aplauso. 
¡Muchas felicidades para 
todos los niños, niñas y 
jóvenes que recibieron su 
primera comunión! María 
del P. Almeida 
Fin de la sesión de repasos 
en El Cristo 
El miércoles 5 de julio, los 
chicos que participaron en 
los repasos en el poblado 
de El Cristo, vivieron un ra-
to de juegos, regalos y me-
rienda, ellos aun siendo 
bien jóvenes supieron 
agradecer lo recibido y 
a s e g u r a r o n  q u e 
seguirán en el próximo cur-
so. 
Gracias a Dios y a la dispo-
nibilidad de Cira que nos 
ha permitido acompañar el 
crecimiento humano y 
académico de estos peque-
ños. Hna. María del C. Bal-
maseda sscm 
45 años de Sacerdote 
El 12 de julio la comunidad 
diocesana de Santiago de 
Cuba, gozó y agradeció a 
Dios los 45 años de sacer-
dote del P. Oscar Márquez 
Canler, párroco de San 
José Obrero y Canciller de 
la Arquidiócesis. 

nidades de la parroquia San 
José Obrero, fueron confir-
madas por monseñor Dioni-
sio. La celebración tuvo es-
pacio en la comunidad “La 
Milagrosa” en Siboney, sito 
en la propia parroquia. Has-
ta allí llegó a acompañarlas 
en esta alegría una repre-
sentación de hermanos de 
todas las comunidades de 
San José Obrero, a los que 
no les importó la lluvia para 
participar en la eucaristía.  
La Confirmación es un sa-
cramento que recibimos so-
lo una vez; es en el que el 
Espíritu Santo nos concede, 
faculta y encarga el don de 
dar testimonio de Jesucristo 
a través de nuestras vidas 
con palabras y acciones que 
demuestren que somos ver-
daderos cristianos, demos-
trando que somos mucho 
más maduros en la fe, que 
ratificamos la pertenencia a 
Dios Padre, y es por lo que  
muchas veces repetimos 
que con la Confirmación re-
cibimos una marca indele-
ble. Lilianna Vicario   
La parroquia se activa en la 
Caridad 
Un tornado intenso azotó en 
la tarde del 16 de julio la lo-
calidad de Baire. La zona 
más afectada fue la del 
Consejo Popular Pueblo 
Nuevo, donde dejó sin te-
cho a más de 50 familias.  
La rapidez y lo impredecible 
del meteoro, causó pánico 
en la población, que gracias 
a Dios no lamentó pérdidas 
de vidas humanas, si bien 
algunos heridos leves. La 
afectación eléctrica duro de 
dos a tres días en el área. 
Inmediatamente al suceso 
se activó, como está previs-
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to, el equipo de Cáritas – 
Emergencias de la parro-
quia, quien con el asesora-
miento y ayuda de Cáritas 
diocesana se personalizó en 
el lugar de los hechos con 
ayuda humanitaria consis-
tente sobre todo el ropa, 
alimentos y artículos de 
aseo.  
Ocho agentes de Cáritas de 
la parroquia junto al párro-
co, pudimos tender nuestra 
mano solidaria, llegando 
hasta la casa más aparta-
da. 
No sólo compartimos la 
ayuda material, sino que 
llevamos aliento y esperan-
za en Dios a mucha gente 
desesperada, quienes en 
medio de lágrimas agradec-
ían nuestra presencia. El 
panorama era realmente 
desastroso. La comunidad 
parroquial se activó tam-
bién en la oración, parte in-
dispensable en toda acción 
cristiana. Maria I. Rosales 
Mañana con sabor a Dios 
El Encuentro de Misioneros 
de la Ciudad se realizó en 
la mañana del sábado 22 
de julio de 2017 en Santa 
Teresita. Un numeroso gru-
po de hermanos que sintie-
ron el llamado de Dios para 
convertirse en Su instru-
mento, se congregaron pa-
ra conocerse y compartir 
vivencias en la misión; con 
un objetivo común: renovar 
el Espíritu Misionero. 
La animación del encuentro 
estuvo a cargo de un grupo 
de jóvenes españolas y dos 
Vírgenes Consagradas, a 
las que gentilmente Cristina 
Hip Flores, virgen consa-
grada que sirve en nuestra 
Arquidiócesis, invitó para 

compartir, acompañar y 
animar en algunas activida-
des eclesiales  del verano. 
Después de la acreditación 
y la animación, comenzó la 
mañana con el tema forma-
tivo: ¿Cómo renovar el Pri-
mer Amor?, que hizo caer 
en la cuenta de lo funda-
mental que es para el mi-
sionero no dejar quela mi-
sión se convierta en lo coti-
diano, en la costumbre, en 
“NO TENGO OTRA COSA 
QUE HACER”; para lo que 
es necesario EL ENCUEN-
TRO CONSTANTE CON Él 
PARA PODER DAR TESTI-
MONIOY NO HABLAR DE 
JESÚS; el  tema fue ilumi-
nado con la propia Palabra, 
mediante la lectura reflexiva 
de algunas citas de los 
Evangelios (Jn 1 35-39;Mc 3 
13-19). 
Motivados por el testimonio 
de la hermana China sobre 
el primer encuentro que tu-
vo con Jesús y su respuesta 
ante la invitación que sintió; 
quedó iniciado el compartir 
entre hermanos sobre ese 
primer encuentro que 
marcó nuestras vidas. 
El segundo tema, de igual 
interés, fue el referido al 
Diálogo con Jesús. Este fue 
centrado en el tiempo que 
diariamente dedicamos a 
conversar con Jesús y las 
diversas maneras que tene-
mos para comunicarnos con 
Él y que tan pocas veces 
aprovechamos, porque pa-
samos mucho más tiempo 
en la TV, el celular la com-
putadora o simplemente 
nos consumimos en las la-
bores cotidianas, sin dedi-
car a Jesús el mínimo pen-
samiento, aunque sea para 
poner en sus manos nues-

tro día. Quedó la invitación 
a pasar más tiempo conver-
sando con EL MEJOR AMI-
GO antes que ensimismarse 
en lo cotidiano.  
Bienvenido es siempre 
monseñor Dionisio en estos 
encuentros, que siempre da 
aliento y conforta esta vez 
pidió a los reunidos alegría, 
porque Dios los ha escogido 
para que sean testigos y 
den testimonio de Jesús; 
además insistió en lo impor-
tante que es que seamos 
capaces de dar testimonio 
de Jesús mucho más allá de 
enseñar sobre Jesús. 
La clausura estuvo a cargo 
del P. Yosbel (encargado de 
la animación misionera) que 
por la alegría en que se 
desarrolló el encuentro, 
gracias a la animación y las 
dinámicas que bien se reci-
ben de las hermanas que 
acompañaron, lo provecho-
so de los temas que impar-
tieron, acotó que esta fue 
una mañana con sabor a 
Dios, porque de eso se tra-
ta: Dar testimonio de Jesús 
con alegría guiados por el 
Espíritu Santo, a pesar de 
nuestras debilidades. Lilian-
na Vicario 
Visita Asesor Internacional 
de la AIC  
El 24 de julio en horas de la 
tarde P. Álvaro Mauricio, sa-
cerdote Paúl que funge en 
la curia romana como ase-
sor internacional de la AIC, 
tuvo un encuentro con las 
voluntarias de la parroquia 
San Joaquín.   
El encuentro, sirvió para 
que las voluntarias compar-
tieran con el padre Álvaro 
sus experiencias en el servi-
cio a los necesitados que di-
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presenta cada verano de 
una forma diferente, pero 
persiguiendo siempre el 
mismo objetivo: acercarlos 
más a Jesús a la vez que 
disfrutan actividades de ve-
rano; pues se ha concebido 
como espacio formativo y 
recreativo. 
Este verano, gracias a Dios, 
ha sido ser diferente por 
varias razones: ha sido ex-
tendido a los adolescentes 
y adultos perseverantes de 
las catequesis en las comu-
nidades y de la Escuela de 
Formación de Animadores 
de Comunidades (EFAC) en 
ese orden; además, los tres 
días de actividades serían 
en El Cobre a través de un 
intenso programa a modo 
de convivencia; la última 
razón es que todo el conte-
nido del programa de este 
Veraneando 2017 fue pre-
parado por la Virgen Con-
sagrada Cristina Hip Flores 
junto a un “equipo” tam-
bién organizado por ella, el 
que componen dos Vírge-
nes Consagradas, venidas 
de Estados Unidos y un 
grupo de jóvenes misione-
ras procedentes de Estados 
Unidos y España . 
El programa concebido pa-
ra los niños y los adoles-
centes en tres días (del 15 
al 17 de Julio y del 18 al 20 
del propio mes respectiva-
mente) y para los adultos 
en dos días 25 y 26 de Ju-
lio. En todos los encuentros 
la agenda fue apretada. 
Dinámicas, juegos y cancio-
nes; proyección de dibujos 
animados con un mensaje 
formativo para reflexionar; 
catequesis en tiempo reco-
rd, porque en tan poco 
tiempo recorren el Antiguo 

ariamente son atendidos 
allí y para que él transmi-
tiera sus ricas experiencias 
como sacerdote de la Con-
gregación de la Misión y 
rememorara su estancia en 
la iglesia San Francisco 
desde 1995 hasta el 2000 
cuando regresó a Colom-
bia, su país natal. 
También conversamos so-
bre la misión que se prepa-
ra en nuestra parroquia ce-
lebrando el centenario de 
la presencia vicentina en 
San Luis dentro del marco 
de los 400 años del Caris-
ma vicentino. 
El encuentro se desarrolló 
en un ambiente cálido y 
alegre pues hubo una 
agradable sorpresa que el 
visitante ofreció a las her-
manas de la AIC al hacer 
una rifa de un bolso y un 
pañuelo de cabeza que 
fueron muy bien recibidos 
por las que tuvieron la di-
cha de ganárselos, termi-
nando con una sabrosa 
merienda y un compartir 
más íntimo con algunos de 
los presentes. María del P. 
Almeida 
Catequesis del Veraneando 
El Veraneando con Jesús 
se ha convertido en un es-
pacio habitual en la etapa 
veraniega en la parroquia 
San José Obrero. El espa-
cio fue pensado especial-
mente para los niños que 
durante el curso recibieron 
la catequesis hasta quinto 
nivel y mostraron perseve-
rancia en el periodo. Du-
rante tres días continuos 
estos niños de todas las 
catequesis de la parroquia 
se reúnen para compartir 
un amplio programa, que 
de manera atractiva se 

y el Nuevo Testamento, no 
permiten pestañar por lo 
animado que desarrollan los 
temas: dramatizan involu-
cran en la actuación al que 
escucha, cantan, saltan, 
ríen, profundizan y apren-
den, elementos que a los ni-
ños y adolescentes le gusta; 
espacios para la oración, ce-
lebración de la eucaristía y 
lo que no puede faltar una 
visita a la Virgen Madre. 
El tema que a los adultos 
ocupó fue: “El matrimonio”. 
Esta vez además de los her-
manos de la EFAC con gusto 
nos acompañaron miembros 
de la comunidad de Baire. 
Cristina realmente cumplió 
su propósito de fortalecer el 
matrimonio y no de explicar 
el matrimonio. Abordó el te-
ma ampliamente, pues el 
recorrido fue desde Adán y 
Eva, los Profetas hasta el 
Apocalipsis, haciendo énfa-
sis en el momento central 
cuando Jesús en la Cruz de-
muestra ese amor infinito e 
incondicional hacia la Igle-
sia, demostrándonos cómo 
el matrimonio es más sólido 
precisamente en los mo-
mentos más difíciles, cuan-
do las cosas no están muy 
bien.  
Enseñaron al auditorio que 
es posible un matrimonio 
santo si solo se hace la vo-
luntad de Dios y dieron a 
conocer matrimonios que lo 
son. Se debatieron ejemplos 
de situaciones que a menu-
do se presentan en nuestra 
comunidades y las respues-
ta y soluciones a esas pare-
jas que se nos acercan por 
cualquier motivo, ya sea pa-
ra casarse, bautizarse o 
cualquier otro, las respues-
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tas correctas.  
Sin dudas el tema del ma-
trimonio fue agradecido en 
este verano, cuestiones 
complicadas fueron esclare-
cidas y otras aunque no 
tanto por el breve tiempo, 
ya sabemos con quién eva-
cuar las dudas sobre este 
tema. Hay que acotar que 
los adultos estuvieron abor-
dando un tema serio y has-
ta complejo, pero no puedo 
dejar de señalar cómo se 
divirtieron a la vez que sis-
tematizaban lo aprendido. 
Aunque es intenso el Vera-
neando, con poco espacio 
para el descanso, los niños 
no querían regresar a sus 
hogares, pedían quedarse 
más días, los adolescentes 
ansiando que las misione-
ras pudieran estar en las 
comunidades, los adultos 
satisfechos y necesitando 
más encuentros de este ti-
po y con más tiempo, todos 
mostraron satisfacción con 
lo compartido. Lo cierto es 
que lo que pudo parecer 
imposible por la brevedad y 
lo complicado de algunos 
temas, gracias a Dios y las 
muchachas que colabora-
ron en la misión fue enri-
quecedor y divertido. Lo-
graron con su carisma lle-
var el mensaje dado entor-
no al amor que Jesús nos 
comparte con sus cateque-
sis en tiempo del Veranean-
do. Lilianna Vicario 
Misa por el Maestro Electo 
Silva Gaínza 
La comunidad coral de Cu-
ba está de luto por el falle-
cimiento, el 30 de mayo del 
presente, del maestro Elec-
to Silva Gaínza. 
Nacido en El Cristo, Santia-

go de Cuba, en 1930, resi-
dió en Haití entre 1936 y 
1947, donde aprendió el 
flautín en una banda y tocó 
el violín en un cuarteto de 
cuerdas. Entre 1947 y 1951 
realizó estudios en el Con-
servatorio Provincial de 
Oriente, del cual fue con-
certino de su Orquesta 
Sinfónica. En 1952 obtuvo 
una beca de la Alianza 
Francesa para estudiar en 
París; allí, hasta 1954, cursó 
psicología, pedagogía y co-
mo violinista integró la Or-
questa de la Ciudad Univer-
sitaria, con la cual viajó a 
Alemania. 
Al regresar a Cuba, se in-
corpora al claustro de pro-
fesores de la Universidad de 
Oriente y funda el coro 
masculino Cantores Polifóni-
cos. En 1960 funda y dirige 
en Santiago de Cuba el 
Conservatorio Esteban Salas 
y en 1965 pasó a dirigir el 
Orfeón Santiago y la Coral 
Universitaria. En el extran-
jero, el maestro Silva ha di-
rigido coros de Suecia y Di-
namarca y orquestas de 
cámara en Hungría, Polonia, 
Bulgaria y la Unión Soviéti-
ca. 
Con el Orfeón Santiago rea-
lizó giras por Hungría Polo-
nia, Bulgaria, Unión Soviéti-
ca, Barbados, Granada, Cu-
razao y Martinica. Fue fun-
dador y su Presidente hasta 
su fallecimiento del Festival 
Nacional -luego Internacio-
nal- de Coros. 
El 29 de julio, conmemoran-
do los dos meses de su par-
tida y con la presencia de 
familiares y amigos, tuvo lu-
gar una misa en el templo 
de Santa Lucía de nuestra 
ciudad, donde varias veces 

ofreció conciertos dirigiendo 
su Orfeón y una coral de ni-
ños. Durante la Eucaristía, 
el Orfeón Santiago, bajo la 
dirección de la profesora 
Daria Abreu, interpretó va-
rias obras sacras, entre 
ellas Kyrie y Gloria de la Mi-
sa Caribeña, de la autoría 
del propio Silva. Finalizada 
la misma, el Orfeón ofreció 
dos versiones antológicas 
del maestro: La rosa roja y 
Juramento, esta última de 
Miguel Matamoros. P. Jorge 
Catasús 

XVI Escuela de Verano Juan 
Bautista Sagarra 
Del 27 al 31 de julio la Casa 
de  Retiro y Convivencias 
acogió a ochenta profesores 
y educadores en activo, que  
participaron en la Escuela 
de Verano coordinada por el 
Instituto Pastoral Pérez Se-
rantes, de nuestra Arquidió-
cesis, y apoyada por al Co-
misión Nacional de Educa-
ción Católica, de la COCC. 
En esta dieciséis edición se 
realizaron tres tallares: Una 
nueva forma de evaluar 
(Prof. Raquel LLovet), Reso-
lución de conflictos (Hno. 
Juan Rivera fsc) y Aprendi-
zaje cooperativo (Hno Luis 
Franco fsc). 
Una semana muy especial 
por la juventud de muchos 
de los participantes y mar-
cada por el ciclo de confe-
rencias Pensamiento Cuba-
no, siglos XIX y XX, del Dr. 
Soto, quien con su singular 
poder comunicativo, llevó el 
pensamiento filosófico y pe-
dagógico de los hombres 
que forjaron nuestra na-
ción. ¡Qué hombres!... ¡Qué 
escuela pedagógica la de 
este verano 2017! María C. 
López 
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